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ПОКА ЛИДИРУЕТ ПАРК «КОМСОМОЛЬСКИЙ»
До 30 мая иркутяне выбирают территории  

для благоустройства
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
(12+)

Фото Валентина Карпова

КАК ГОРОД ОТМЕТИЛ  
100 ЛЕТ ПИОНЕРИИ

Когда со сцены зазвучало «Взвейтесь костра-а-а-ами,  
синие но-о-о-очи», подпевал весь зал Дворца пионеров — все до единого!
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—  А вы весной в лес боитесь ходить? — спра-
шиваю едва ли не с порога сотрудников центра.

—  Нет, мы в лес не боимся ходить, 
— с улыбкой отвечает мне Максим 

Хаснатинов, доктор биологиче-
ских наук и ведущий научный со-
трудник лаборатории трансмис-
сивных инфекций. — Потому что 
мы знаем, где сидят клещи, ви-
дим их еще на травинках и даже 
можем снять руками.
А еще все сотрудники центра вак-

цинированы, соблюдают правила без-
опасного поведения на природе и точно знают, 
где скрывается угроза.
—  Всегда считал, что такая научная деятель-

ность актуальна для нашего региона, — делится 
мой собеседник. — И мне по-прежнему интерес-
но этим заниматься, хотя изучаю клещей уже 
больше двадцати лет, сразу после окончания 

биолого-почвенного факультета ИГУ. Клещи 
сами по себе не меняются, но меняются наши 
знания о них. Мы узнаем больше о самих пау-
кообразных паразитах, о тенденциях нападения 
на людей, об инфекциях и их распространении. 
Благодаря этому разрабатываем и внедряем 
новые методики и более качественно диагно-
стируем, что позволяет улучшать профилактику 
клещевых заболеваний.
С жалобами на укусы клещей в Центр диа-

гностики и профилактики клещевых инфекций 
НЦ ПЗСРЧ ежегодно обращаются от семи до де-
вяти тысяч человек. Традиционно сезон длится 
с весны до осени, однако ученые отмечают, что 
активность клещей продолжительнее. Они быва-
ют активны до первого снега, а иногда люди жа-
луются на укусы в ноябре и даже в декабре (был 

случай, когда мужчина принес клеща домой вме-
сте с елкой перед Новым годом).
В этом году весна холоднее, поэтому сезон 

начался позднее, 4 апреля. На сегодняшний 
день в центр обратилось уже более двух тысяч 
человек. Это почти в полтора раза больше, чем 
в это же время в прошлом году, однако показа-
тель зараженности остается на уровне средних 
многолетних значений. На клещевой энцефалит 
приходится 1–2 процента, на клещевой боррели-
оз — 20–25, на все остальные инфекции — 5–10.
—  До середины 1970-х годов заболеваемость 

энцефалитом в Иркутской области 
была очень высокая, — расска-
зывает Галина Данчинова, 
доктор биологических наук, 
руководитель лаборатории 
трансмиссивных инфекций. 
— Причина крылась в от-
сутствии индивидуальной 
диагностики и доклинической 

профилактики. Сегодня в нашей 
лаборатории мы исследуем клещей 

и получаем результаты в течение пяти часов. 
Это позволяет своевременно принять меры, если 
в клеще выявляются возбудители. Отмечу, клещ 
является переносчиком многих микроорганиз-
мов, но свою патогенность в отношении людей 
доказали лишь шесть инфекций. Вот их мы 
и выявляем.
Вирус клещевого энцефалита — самый опас-

ный клещевой патоген. Дело в том, что осталь-
ные клещевые «заразы» являются бактериями, 
в то время как энцефалит — вирус. И если от бак-
териальной инфекции человека можно вылечить 
антибиотиками, то от вируса энцефалита эффек-
тивных лекарств пока недостаточно. Вот почему 
единственный надежный способ сегодня предот-
вратить заражение — вакцинация.
—  Бактерия — это маленький организм, чью 

жизнедеятельность можно разрушить какими-
либо антибиотиками, — объясняет Максим Хас-
натинов. — А у вируса нет своего метаболизма, 
на него сложно чем-то подействовать, поскольку 
у него нет жизнедеятельности в классическом 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Наталья, 
пенсионерка:
—  Лет восемь назад клещ 

укусил мою дочь. Слава богу, 
что мы вовремя обратились 
в институт на Карла Маркса. 
Клещ оказался заразный, и до-
чери вводили иммуноглобу-
лин. Помню, что врачи отнес-
лись к нам очень внимательно 
и все сделали на совесть, 
в результате дочь не заболела. 
И хотя это было очень давно, 
впечатления о произошедшем 
очень яркие. Очень неприят-
но, когда клещ кусает!

Алексей, строитель:
—  Меня ни разу не куса-

ли. Дело в том, что я родом 
из Якутии, у нас там кле-
щей вообще нет. Во всяком 
случае, я об этом ничего 
не знаю. В Иркутск приехал 
прошлым летом и еще не вы-
езжал за город. Но про то, ка-
кие тут опасные клещи, уже 
наслышан от знакомых. На-
верное, буду ставить привив-
ку от клещевого энцефалита.

Анастасия, 
официантка:
—  Нет, меня ни разу не ку-

сали. Хотя я люблю гулять 
в роще, часто бываю в лес-
ной зоне. А вот моему папе 
прошлым летом не повезло 
— где-то прямо в городской 
черте он подцепил клеща. 
Но он съездил к медикам, 
они удалили насекомое, и все 
закончилось хорошо. Ре-
зультаты теста показали, что 
клещ не был инфицирован.

Андрей, 
предприниматель:
—  Мою сестру клещ кусал, 

но она отвезла его в лабора-
торию, его там проверили 
и сказали не беспокоиться 
— никакой инфекции в нем 
не было. Сам я живу за горо-
дом, в своем доме, и у меня 
на участке точно есть клещи. 
Во всяком случае, со своей со-
баки я их часто снимаю. По-
этому я застрахован, а детям 
поставил прививки. Но меня 
самого, к счастью, клещи 
не кусают.

Александра, 
домохозяйка:
—  В нашей семье все вак-

цинированы от клещевого 
энцефалита, и страховку 
на всех обязательно делаем. 
Мы часто в лес ходим, и та-
кие меры предосторожности 
не помешают. Но, к счастью, 
никого из нас ни разу клещ 
не кусал. Несмотря на то, что 
репеллентами мы, например, 
не пользуемся. Наверное, 
в нашем случае все работает 
как в поговорке — «Береже-
ного Бог бережет».

«ОЧЕНЬ НЕПРИЯТНО, КОГДА КЛЕЩ КУСАЕТ!» 
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  

«А вас клещ кусал? Чем все закончилось?»

С прохожими общалась  
Наталья Федотова. Фото автора

ЧТОБЫ КЛЕЩЕЙ НЕ БОЯТЬСЯ И В ЛЕС ХОДИТЬ
Иркутские ученые разрабатывают лекарство от клещевого энцефалита

Весной просыпается вся природа. Вместе 
с растениями просыпаются и клещи — 
переносчики различных инфекций, са-

мым опасным из которых является клещевой 
энцефалит. Болезнь эта не только тяжелая, 
но может привести к инвалидности и даже 
летальному исходу, а единственной возмож-
ностью избежать заболевания по-прежнему 
остается профилактика: это вакцинация 
и своевременное исследование клеща с вве-
дением противоклещевого иммуноглобулина 
в случае выявления вируса. Попытки найти 
альтернативные препараты предпринимают 
сотрудники Научного центра проблем здоро-
вья семьи и репродукции человека, который 
является крупнейшим в Восточной Сибири 
подразделением медицинской академической 
науки. Они выявили вещество, которое может 
воздействовать на вирус, а значит, в перспек-
тиве стать лекарством от клещевого энцефа-
лита. Корреспондент «Иркутска» побывал 
в научной лаборатории и узнал, как ведется 
борьба с клещевыми инфекциями.

Продолжение на стр. 10

Существует множество видов клещей, ареал 
их обитания простирается от западных границ 
нашей страны до Дальнего Востока, причем 
в последнем случае они намного коварнее 
наших — более заразные. В Приангарье 
наиболее распространены два вида клещей: 
степной и таежный. Таежный считается более 
опасным из-за своей многочисленности 
и продолжительной активности (не менее 
двухсот дней)
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В Иркутске растет большое количе-
ство яблонь. Первый вопрос, который 
приходит в голову: как из них выбира-
ют те, которые нужно обработать?
—  До начала работ наши дендро-

логи совместно со специалистами 
«Россельхозцентра» проводят об-
следование деревьев и определяют 
зимующий запас горностаевой моли, 
а также места ее локализации, — объ-
ясняет специалист МКУ «Городская 
среда» Дарья Куфякова. — Когда на-
ступают положительные температуры 

и преобладает порог вредоносности 
вредителей, принимают решение на-
чать обработку.
Раннее утро, бульвар Постышева: 

здесь расположена одна из самых про-
тяженных яблоневых аллей в городе. 
Каждый год ее обрабатывают от вре-
дителей одной из первых.
Опрыскивание деревьев от горно-

стаевой моли выполняют в два этапа. 
Первую обработку проводят, когда 
гусеницы выходят из мин и перехо-
дят к открытому питанию на листьях. 
Минами называют повреждения 
частей растений, они представляют 
собой ходы, которые проделывают 
вредители.
Второй этап обработки зеленых на-

саждений проводят через две-четыре 
недели после первого. Учитывают 
погодные условия и состояние кроны 
деревьев. Применяемый препарат от-
носится к агрохимикатам, использо-
вание которых разрешено на террито-
рии нашей страны. Он безопасен для 
людей и животных, действует только 
на гусениц вредителей.
В этом году сотрудники муници-

пального предприятия «Горзеленхоз» 

приступили к работам 11 мая. Бригада 
состоит из четырех рабочих и масте-
ра. Обработку деревьев начинают в 8 
часов утра. У рабочих зеленого хозяй-
ства «Горзеленхоза» серьезная экипи-
ровка: защитный плащ, очки, маска 
и перчатки. Защита нужна, чтобы пре-
парат не попал в глаза и дыхательные 
пути.
На каждой территории от вредите-

лей обрабатывают все зеленые насаж-
дения сразу. Такой способ называют 
площадным. Дело в том, что точечное 
опрыскивание пораженных вреди-
телями деревьев малоэффективно. 

Гусеницы, ощутив опасность, быстро 
мигрируют на соседние здоровые 
деревья.
—  В этом году в Иркутске будет 

обработано более 54 тысяч деревьев 
и свыше 34 тысяч квадратных метров 
живой изгороди из кустарников. Это 
помогает сохранить внешний вид зе-
леных насаждений и сократить коли-
чество вредителей, — отметил испол-
няющий обязанности директора МКУ 
«Городская среда» Антон Титков.

Александра Сафонова
Фото Николая Мишина

ЯБЛОНИ ПОД НЕВИДИМОЙ ЗАЩИТОЙ
От горностаевой моли в городе обработают более 54 тысяч деревьев

Снаступлением теплой по-
годы Иркутск буквально 
расцвел. Но вместе с дере-

вьями просыпаются и вредители. 
Каждый год в это время сотруд-
ники «Горзеленхоза» выходят 
на борьбу с горностаевой молью: 
в скверах, парках и вдоль дорог 
проводят обработку яблонь и жи-
вых изгородей из кустарников. 
Репортерская группа «Иркутска» 
узнала, чем опрыскивают деревья 
и как это делать правильно.

ЗВОНИТЕ И ТРЕБУЙТЕ
Для опрыскивания деревьев рядом с домом нужно обра-

щаться в управляющую компанию. Содержание зеленых на-
саждений на придомовой территории, в том числе проведение 
формовочной обрезки, снос аварийных деревьев — обязан-
ности УК. Владельцы садовых и дачных участков, на которых 
есть яблони, также должны следить за их состоянием и само-
стоятельно проводить обработку от вредителей. Только общи-
ми усилиями можно добиться максимального снижения коли-
чества горностаевой моли в городе.

На фото — Денис Кош-
кин, рабочий зеленого 
хозяйства МУПЭП «Гор-
зеленхоз» (хотя в этом 
костюме, его, пожалуй, 
даже близкие не узна-
ют). «За день столько 
участков проходим, 
что уже и не счита-
ешь, какое количество 
деревьев обработал, 
— рассказывает Денис. 
— За один раз заливаем 
в ранец 12 литров пре-
парата плюс 2,5 литра 
бензина, и сам он весит 
около 20 килограммов. 
Вот в принципе и вся 
арифметика»

Так выглядит обработка деревьев в городе от горноста-
евой моли. Яблони опрыскивают с земли, со всех сторон. 
В среднем обработка одного дерева занимает пять минут. 
Перед началом работы обязательно смотрят на погоду — 
не должно быть осадков и сильного ветра

Пожар в садоводстве «6-я Пятилетка» на улице 
Ключевой в Иркутске случился в понедельник, 
16 мая. На тушении было задействовано пять еди-
ниц техники и 17 человек. На месте присутство-
вали первый заместитель мэра Андрей Южаков 
(на фото справа), заместитель мэра — председа-
тель комитета по управлению Ленинским округом 
Наталья Цибанова и руководитель МКУ «Безо-
пасный город» Алексей Зяблицкий. Как отметил 
Андрей Южаков, распространения огня на тер-
ритории жилой застройки удалось не допустить 
благодаря профилактическим мероприятиям

По прогнозам синоптиков, жара 
в Иркутск пришла как мини-
мум на две недели. Сухая пого-

да создает предпосылки для пожаров, 
а масла в этот огонь подливает чело-
веческая беспечность. За неделю город 
пережил два больших пожара — вечером 
13 мая от вспыхнувшего пустого здания 
загорелся ТЮЗ, а в понедельник днем, 
16 мая, полыхало на улице Ключевой (это 
садоводство «6-я Пятилетка» в Иркутске).

Причины пожара в ТЮЗе устанавливаются: ждем 
мнение экспертов. Что касается возгорания на Ключе-
вой, одной из версией считается взрыв газового балло-
на в частном доме.
—  На территории Иркутской области действует ре-

жим чрезвычайной ситуации, также в Иркутске введен 
особый противопожарный режим. Однако мы ежеднев-
но фиксируем пожары в частном секторе, садоводствах. 
В большинстве случаев причиной возгораний становит-
ся неосторожное обращение с огнем, захламленность 
территорий, — прокомментировал «Иркутску» первый 
заместитель мэра Андрей Южаков. — Рекомендуем 
председателям СНТ и ДНТ, собственникам участков 
строго соблюдать правила пожарной безопасности, 
не разводить огонь, а также навести порядок на тер-
риториях, убрать весь мусор, особенно строительный. 
Важно обеспечить проезд для спецтехники.
Более того, в минувшую среду в Иркутске введен 

режим повышенной готовности. Зоной возможной 
чрезвычайной ситуации обозначен земельный участок 
в районе строений № 35а, б, в на улице Челябинской. 
Там 1 мая случился ландшафтный пожар на площади 

20 гектаров. Для ликвидации возгорания привлекали 
34 человека и шесть единиц техники. По словам Ан-
дрея Южакова, «отдельные очаги тления фиксируются 
и в настоящее время».
—  Ситуация осложняется тем, что в данном месте 

отмечается стихийное скопление бытового и строи-
тельного мусора, опилок. Отходы тлеют под землей 
и затрудняют процесс тушения. Режим повышенной 
готовности позволит увеличить технические и люд-
ские ресурсы для ликвидации источников тления 
и возгорания на данной территории, — уверен Андрей 
Владимирович.

Илья Спирин. Фото Дарьи Таракановой

Хотел бы еще раз 
обратиться ко всем 
горожанам: вопросы 
пожарной безопасно-

сти во многом зависят 
от нас. Особенно это 
касается дачников и про-
живающих в СНТ и ДНТ. 
Призываю вас не захлам-
лять участки, не заго-
раживать проезды для 
спецтехники, не допускать открытого 
горения. Настоятельно рекомен-
дую соблюдать эти простые пра-
вила. Они могут спасти жизни лю-
дей и уберечь имущество.

Мэр Иркутска Руслан Болотов

«

»

ЖАРКАЯ ВО ВСЕХ СМЫСЛАХ НЕДЕЛЯ
Два крупных пожара и режим повышенной готовности
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Мероприятие традиционно началось с выноса 
пионерского знамени (помните торжество момента? 
— Прим. авт.), это право предоставили ветеранам 
пионерского и комсомольского движения Игорю Ка-
сьяненко, Ирине Черкашиной и Ирине Лекомцевой. 
Открыл торжественную линейку заместитель мэра 
Виталий Барышников.
—  Я искренне рад поздравить всех собравшихся 

в этом зале. За последние несколько дней провел 
опрос среди своих друзей и знакомых о том, как они 
относятся к пионерской организации, — и в отзы-
вах не услышал о ней ни одного плохого слова. Все 
вспоминали о своем пионерском прошлом с большой 
теплотой: это было время, когда все мы стремились 
быть лучшими, — сказал Виталий Барышников. — 
Сегодня мы понимаем, как много пришлось пережить 
нашей молодежи, и она сейчас не видит тех ориенти-
ров, которые видели мы благодаря пионерской орга-
низации. И сейчас от вас, всех собравшихся здесь, тех, 
кто воспитывает в современных детях патриотизм, по-
нимание, что такое Родина, и желание ее развивать, 
делать краше и лучше, зависит многое. Ваши советы 
помогут новому поколению сделать нашу страну еще 
сильнее.
Как известно, во время СССР проводили серьез-

ную идеологическую работу: в октябрята, пионеры, 
а потом и в комсомол вступали практически сто про-
центов детей страны за редчайшим исключением. 
И пусть сейчас такой подход принимают не все, но он 
позволял каждому с самого раннего возраста про-
явить себя. Принятие в пионеры было одним из са-
мых торжественных и волнующих событий в жизни 
девятилетних мальчишек и девчонок по всему Совет-
скому Союзу. Многие из нас до сих пор помнят, как 
в торжественной обстановке нам повязывали красный 
галстук, с каким трепетом мы к этому готовились.
—  В советский период пионерская организация 

готовила школьников для вступления в комсомол, 
— вспоминает заместитель директора МКУ «Город» 
Сергей Кушнарев. — Можно сказать, с самого 
детства воспитывали кадры по всей стране, путевку 
в жизнь пионерия давала очень серьезную. Я и сам 

в свое время был вторым секретарем Иркутского 
горкома комсомола, затем заведующим отделом 
обкома комсомола Иркутской области. Именно с пи-
онерской, а потом комсомольской работы начинали 
многие сегодняшние предприниматели, руководите-
ли, политики. Например, заместитель мэра Иркутска 
Виталий Барышников был первым секретарем Ир-
кутского горкома комсомола, и такие имена можно 
еще перечислять и перечислять. Пионерская орга-
низация насчитывала миллионы человек по всей 
стране, и мы с уважением вспоминаем ее до сих пор, 
отмечали и 90, и 95, а сегодня и 100 лет со дня ее 
образования.
Пионерская организация родилась 19 мая 

1922 года. Тогда же появились первые пионерские 
традиции, общественно полезные дела: помощь 
в проведении сельскохозяйственных работ, совмест-
ные походы, организация летних пионерских лагерей, 
выпуск пионерских газет, праздник «Первого пионер-
ского костра», появились сотни пионерских песен.
—  Мы все вышли из пионерии, которая заложи-

ла в нас ответственное отношение к жизни, любовь 
к отчизне, желание трудиться на ее благо, — считает 
заместитель председателя координационного совета 
ветеранов комсомола Иркутской области Генна-
дий Михно. — В Иркутске 9 мая 1975 года в честь 
30-летия Победы в Великой Отечественной войне 
мы открыли Пост № 1 на мемориале у Вечного огня, 
за 47 лет его существования на посту стояли десятки 
тысяч школьников. Мне радостно, что этот пост су-
ществует и по сей день, эта традиция, можно сказать, 
стала связью поколений в нашем городе, воспитывает 

в детях уважение к подвигу их дедов и прадедов. А се-
годняшний праздник для меня со слезами на глазах 
— очень жаль, что сейчас всероссийская пионерская 
организация отсутствует.
Все собравшиеся вспоминали, что в пионерии 

детей учили только хорошему — любить Родину, 
уважать старших, не врать, помогать слабым, самому 
быть примером для других.
—  С третьего по десятый классы я была в школе 

пионервожатой у ребят помладше и сейчас занима-
юсь тем же самым, только у себя во дворе на буль-
варе Рябикова, 24, — говорит ветеран труда, член 
координационного совета ветеранов комсомола 
Иркутской области Любовь Данильченко. — 
Дети на лето остаются дома, дач у большинства нет, 
и я с ними занимаюсь — мы играем в подвижные 
игры, я провожу мастер-классы по изготовлению 
оригами, шляп, розочек из лент — учу их всему тому, 
чему меня научили в пионерском детстве. В этом 
принимают участие с удовольствием не только дев-
чонки, но и мальчишки, приводят своих друзей 
из других кварталов. И мне заниматься с ними очень 
интересно!
После праздника гости в пионерских галстуках 

расходились одновременно и радостные, и немного 
грустные. Всем было жаль, что сейчас в России пока 
нет настолько мощной детской организации, которая 
могла бы воспитать в подрастающем поколении так 
много хороших качеств, как это в свое время для ны-
нешних взрослых сделала пионерия.

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

ВЗВЕЙТЕСЬ КОСТРАМИ

КАК В ИРКУТСКЕ ОТМЕТИЛИ 100 ЛЕТ ПИОНЕРИИ
В четверг, 19 мая, бывший Дворец пионеров на Желябова заполнили 

взрослые и дети в красных галстуках

В рядах пионерии почти за 70 лет ее по-
бывало более 210 (!) миллионов че-
ловек. Сейчас это уже взрослые люди, 

и у них воспоминание о годах в красных галсту-
ках — обязательных символах членства в орга-
низации — прочно ассоциируется со счастли-
вым советским детством. В иркутском Дворце 
детского и юношеского творчества 19 мая про-
шла торжественная линейка. И время на ней 
будто вернулось назад: позитив и приподнятое 
настроение, вера в лучшее впереди и крепкое 
плечо товарища, объятия старых друзей и зна-
комства с новыми — атмосфера праздника 
захватила каждого, кто пришел в минувший 
четверг в бывший Дворец пионеров на Желябо-
ва. В фойе играл муниципальный эстрадно-ду-
ховой оркестр, гостям вручали значки и газеты 
с юбилейной символикой, а когда со сцены зву-
чало «Взвейтесь костра-а-а-ами, синие но-о-о-
очи...» или «Вместе весело шагать по простора-
а-ам…», подпевал весь зал, все до единого!

Особенно теплым и эмоциональным праздник 
сделали выступления юных артистов муници-
пальных коллективов. Участниками и зрителями 
мероприятия, посвященного столетию Всесоюз-
ной пионерской организации, стали не только 
ветераны движения, но и иркутские школьники. 
Они с удовольствием слушали об истории пионе-
рии в Советском Союзе. Что уж говорить о вете-
ранах движения — многие плакали, вспоминая 
детство и молодость

Пионерская фотозона, мимо которой не прошли участники 
праздника: заместитель директора МКУ «Город», пред-
седатель координационного совета ветеранов комсомола 
Иркутской области Сергей Кушнарев, старший методист 
эколого-туристического отдела Дворца детского и юноше-
ского творчества Галина Мирошниченко, старший методист 
Дома детского творчества № 2 Ольга Столяревская, заме-
ститель мэра — председатель комитета по по социальной 
политике и культуре администрации города Иркутска Вита-
лий Барышников

Большинство гостей с гордостью надели насто-
ящие красные галстуки — наряду со значком 
это был один из основных атрибутов пионер-
ской организации. Их при входе организато-
ры повязывали гостям праздника. И каждый 
из них с радостью вспомнил, что этот особый 
отличительный знак нужно завязывать только 
специальным узлом

Организаторам торжественной линейки в честь 
столетнего юбилея пионерии удалось полно-
стью воссоздать в зале атмосферу пионерского 
движения прошлого века. Зрители словно пере-
неслись в годы своего детства — этому помогли 
пионерская форма, вся атрибутика организации, 
до боли знакомые каждому песни и звуки горна!

ИЗ ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛА 
RUSLANBOLOTOV

Друзья! Сегодня исполнилось 
100 лет со дня образования Всесоюз-
ной пионерской организации имени 
В. И. Ленина. Поздравляю всех с этим 
праздником!

Это часть нашей истории, которой 
мы гордимся. И не случайно его от-
мечают до сих пор: у многих с пионе-
рией связаны лучшие воспоминания 
школьных лет. Всем, кто носил крас-
ный галстук, навсегда запомнились 
смены в детских лагерях, яркие ко-
стры, задорные песни.

Пионерия была самой многочислен-
ной организацией. Она учила ребят 
товариществу, честности, взаимовы-
ручке, ответственности, воспитывала 
уважение к труду. Наша задача — со-
хранить и приумножить то хорошее, 
что было создано старшими поколе-
ниями. Чтобы современные детские 
организации действовали сегодня 
по тем же принципам.

Желаю всем, кто прошел замеча-
тельную школу пионерии, сохранить 
в душе эти светлые воспоминания, 
оставаться преданными идеалам юно-
сти. С праздником!
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Вечером 17 мая мэр Иркутска Рус-
лан Болотов написал в своем теле-
грам-канале ruslanbolotov: «Завер-
шается рабочий визит в Республику 
Сербскую. Вместе с председателем 
думы города Евгением Стекачевым 
и руководителем театра народной 
драмы Михаилом Корневым прибыли 
сюда по приглашению руководства 
города-побратима Приедор. Россия 
открыто выступила против нацизма 
на Украине и в Донбассе. Граждане 
Республики Сербской поддерживают 
нашу страну и сохраняют с нами дру-
жественные отношения. К сожалению, 
этого нельзя сказать о некоторых 
других городах-побратимах. После на-
чала спецоперации мэрии Иркутска 
пришли письма о расторжении со-
глашений от трех регионов и городов-
побратимов: Вильнюс (Литва), Чен-
стохова (Польша), Карловарский край 
(Чехия). На мэрию города Пфорцхайм 
(Германия) также оказывается давле-
ние, вопрос о прекращении побратим-
ских связей рассматривался на заседа-
нии городского совета в марте, и пока 
их удалось отстоять».
Действительно, в администрации 

города «Иркутску» подтвердили, что 

после начала спецоперации в одно-
стороннем порядке расторгнуты 
побратимские связи с тремя выше-
названными зарубежными терри-
ториями. Что не может не вызывать 
недоумения: взаимоотношения между 
нашими государствами в разные 
времена были разными, но между 
людьми отношения  всегда оставались 
уважительными. А если уж говорить 
конкретно о Вильнюсе, то литовцы 
жили в Иркутске еще во времена Рос-
сийской империи.
—  И никогда, за все время суще-

ствования Иркутска в нашем городе 
не было ни одного межнационального 
или межконфессионального конфлик-

та, — комментирует Руслан Болотов. — 
Но хочу отметить важный момент. Мы 
получаем от городов-побратимов так-
же и слова поддержки. Так, например, 
мэр Пфорцхайма (ФРГ, побратимские 
отношения с 1999 года) обратился 
к жителям своего города со следую-
щими словами: «В настоящее время 
невозможно предсказать, как текущая 
ситуация в России повлияет на наши 
запланированные проекты и сотруд-
ничество с городом-партнером Иркут-
ском. С нашей стороны, однако, мы 
не будем разрушать мосты и связи, 
потому что они могут стать мостами 
примирения».
В администрации города еже-

недельнику «Иркутск» рассказали 
также, что из департамента Верхней 
Савойи (Франция, сотрудничество 
с 2001 года) нам пришло письмо 
за подписью президента ассоциации 
«Ерказия» («Европа-Кавказ-Азия»). 
В нем были вот такие теплые и очень 
правильные слова: «Я надеюсь, что 
геополитические проблемы не поме-

шают нашему сотрудничеству. Знайте, 
что мы сделали все возможное, чтобы 
сохранить мир и справедливый образ 
России».
Но вернемся к работе иркутской 

делегации в городе-побратиме При-
едор (Сербия). В рамках мероприятий 
состоялась официальная встреча 
с мэром Приедора Слободаном Яво-
ром, председателем городского совета 
Мирсадом Дуратовичем, советником 
Национального парламента Респу-
блики Сербской Милорадом Додиком 
и руководителями различных подраз-
делений городской администрации. 
На встрече представители городов-
побратимов обсудили текущую си-
туацию в мире и дальнейшие планы 
по развитию сотрудничества в области 
инвестиций, экономики, культуры, 
образования, спорта, туризма и обще-
ственной жизни. А также посетили 
агентство экономического развития 
Приедора «ПРЕДА-ПД».
Делегация из Иркутска вместе 

с представителями администрации 
Приедора почтила память погибших 
в Битве за Козару на месте событий 
тех лет. В 1942 году именно здесь про-
изошло одно из самых кровопролит-
ных партизанских сражений Народно-
освободительной войны в Югославии 
1941–1945 гг. В нем погибли десятки 
тысяч мирных жителей. После состо-
ялось возложение венков к памятни-
кам «Освободителям Приедора» и «За 
крест честный».
—  Мы очень близки с сербским 

народом. Мы братья по религии, язы-
ку и культуре. В 1999 году артисты 
Иркутского театра народной драмы 
приехали в Югославию, чтобы под-
держать братьев-славян. С тех пор мы 
активно сотрудничаем в сфере культу-
ры. Также в 2005 году наши артисты 
в зоне боевых действий в Косово дава-
ли гуманитарные концерты и спектак-
ли для детей. Наши города совместно 
участвуют в фестивалях и тем самым 
делятся друг с другом традициями 
и обычаями, — уверен руководитель 
Иркутского городского театра народ-
ной драмы, депутат городской думы, 
заслуженный деятель искусств РФ, за-
служенный артист РФ Михаил Корнев.
Также для делегации из Иркутска 

были организованы культурная про-
грамма и знакомство с городом.
—  Самое лучшее впечатление о го-

роде — это люди, жители Приедора. 
Сербы имеют такую же открытую 
добрую душу, как у нас, и нам очень 
нравится с ними общаться. Такое об-
щение и называется народной дипло-
матией. Мы обязательно организуем 
ответный визит в Иркутск делегации 
из города Приедор. Я убежден, что 
чем чаще такие вот встречи будут про-
ходить, тем быстрее в мире будет все 
спокойно, — считает председатель 
думы Иркутска Евгений Стекачев.

Илья Спирин 
Фото пресс-службы города Приедор

ВИЗИТ НЕДЕЛИ 

«ПРИЈАТЕЉИ ИЗ ИРКУТССКА  
ДОШЛИ СУ КОД НАС»

Так на сербском языке выглядит фраза «К нам приехали друзья из Иркутска»

У Иркутска — пятнадцать 
городов-побратимов 
и городов-партнеров 

с многолетней историей дипло-
матических и дружественных 
отношений. Не сомневаемся, 
что каждый иркутянин слышал 
и знает хотя бы о нескольких 
из этого списка: в школе мы 
переписывались с ребятами от-
туда, иркутские артисты при-
нимали коллег из городов-по-
братимов и сами ездили к ним 
с выступлениями, политики, 
сотрудники администрации, 
предприниматели — многие 
люди с разным социальным 
статусом так или иначе уча-
ствовали в «дружбе народов» 
(и продолжают это делать!). 
На минувшей неделе наш мэр 
Руслан Болотов, председатель 
городской думы Евгений Сте-
качев и депутат думы, руково-
дитель Иркутского городского 
театра народной драмы Михаил 
Корнев побывали в городе-по-
братиме Приедор (Сербия). Как 
раньше писали в советских га-
зетах — «визит прошел в теплой 
дружественной обстановке». 
Жаль, что этого нельзя сказать 
о некоторых других городах 
из «списка пятнадцати».

О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ ИРКУТСК И ПРИЕДОР?
 9 Возобновятся выезды творческих коллективов 
 9 Планируются обмены школьными делегациями 
 9 Планируются обмены выставками между музеями
 9 Туристический потенциал Иркутска и Байкала для сербов
 9 Партнерство в сфере экономики

Два мэра двух городов-побратимов: Руслан Болотов (Иркутск, Россия) и Сло-
бодан Явор (Приедор, Сербия). «На протяжении всей истории мы с русскими 
— братья. Мы глубоко уважаем русский народ, их культуру и традиции. Мы 
не забудем вашу помощь сербскому народу в трудные для нас моменты, 
поэтому мы не намерены отказываться от побратимских отношений и под-
держивать санкции против вашей страны, как бы тяжело ни было», — слова 
Слободана Явора, адресованные нашему мэру

Фото на память: делегация из Иркутска и принимающая ее сторона из Приедора  
в Сербии. Рабочий визит был приурочен к празднованию Дня города в При-
едоре. На встрече представители городов-побратимов обсудили текущую 
ситуацию в мире и дальнейшие планы по развитию сотрудничества в области 
инвестиций, экономики, культуры, образования, спорта, туризма и обществен-
ной жизни. Мэр Иркутска Руслан Болотов пригласил руководство Приедора 
в наш город с ответным визитом для закрепления всех договоренностей
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—  Сергей Александрович, 
внимательные читатели «Ир-
кутска» знают, что вы живете 
в Иркутске II практически всю 
жизнь. Здесь росли, учились, 
а теперь работаете директо-
ром Дома детского творчества 
№ 5. Многое, наверное, вам 
хотелось изменить в округе, 
когда в 2019 году вас избрали 
депутатом?
—  Да, это правда. Обо всех пробле-

мах территории избирательного округа 
я знал еще задолго до того, как решил 
избираться. Одна из главных задач, 
которую ставил перед собой еще три 
года назад, — появление водопровода 
в поселке Ермаковском. В 2019 году 
был проведен капитальный ремонт 
водопровода по улице Артиллерийской 
до дома 37. Сейчас на стадии разработ-
ки проектно-сметная документация, 
по которой система водоснабжения 
в поселке будет закольцована, а жи-
тели близлежащих домов (на улицах 
Сахалинской, Матросской, Саперной) 
смогут к ней подключиться.
Дополнительно установят водораз-

борные колонки и пожарные гидранты 
— их наличие очень важно для частно-
го сектора. Проект будет готов к авгу-
сту, так что уже на следующий год мы 
ожидаем выделения денег из бюджета 
на строительство. Завершиться оно 
должно в 2024–2025 годах, и тогда 
проблема решится полностью — вода 
будет во всех домах поселка.
—  А что с ремонтом до-

рог в поселке? Они будут 
заасфальтированы?
—  Первым делом надо решить про-

блему с водоснабжением и сделать 
систему водоотведения, чтобы жителей 
поселка не топило после дождей. Это 
серьезная задача, прорабатывать ее 
следует грамотно, и пока она не будет 
решена, ни о каком асфальте не может 
быть речи.
Тем не менее мы ежегодно прово-

дим грейдирование дорог частного 
сектора. Кроме того, в 2021 году про-
веден целый комплекс мероприятий 
по благоустройству Ермаковского. По-
строили, например, сети наружного ос-
вещения по улицам Республиканской, 
Сахалинской и сделали освещение 
выездов на улицы Матросскую, Сапер-
ную, Артиллерийскую. В текущем году 
работы по подключению электриче-
ства продолжатся, на очереди — улица 
Центральные Склады.
А еще в районе дома № 12 на Артил-

лерийской мы установили комплекс-
ную игровую спортивную площадку 
для игры в волейбол и баскетбол, а так-
же детскую площадку для малышей, 
которую торжественно откроют в День 

защиты детей — 1 июня. Хочу отметить 
также, что такие комплексы появились 
в поселке впервые.
Если говорить об остальной части 

округа, то в рамках нацпроекта «Без-
опасные и качественные дороги» 
в 2021 году полностью отремонтирова-
ны проезжая часть и тротуары на ули-
це Украинской со строительством 
парковочного кармана у нового мед-
центра — для того, чтобы можно было 
спокойно подъехать к поликлинике. 
Приведен в порядок разрушенный тро-
туар по улице Шпачека, 15–19а. Сделан 
ремонт большими картами двух участ-
ков автомобильных дорог: по Шпачека 
от пересечения с улицей Сибирских 
Партизан и на пересечении улиц Шпа-
чека и Крымской. Обустроены парко-
вочные карманы возле детского сада 
№ 3 и у центра диализа МСЧ ИАПО.
—  Иркутяне помнят, что воз-

ведение одного из крупнейших 
в городе медицинских центров 
(с детской поликлиникой и жен-
ской консультацией) в вашем 
избирательном округе началось 
в 2019 году. Сейчас лечебное заве-
дение уже работает?
—  Да, объект запустили в эксплуа-

тацию в феврале этого года, сейчас там 
уже идет прием пациентов. Сегодня 
в этом здании, которое соответствует 
всем современным требованиям, раз-
местилось медицинское учреждение 
с новейшим оборудованием и уком-
плектованным штатом. Считаю, что 
это полностью заслуга предыдущего 
депутата по нашему избирательному 
округу Евгения Выговского и депута-
та по округу № 7 Алексея Савельева. 
Это они поднимали этот вопрос, до-
бивались выделения средств на про-
ектирование и строительство. Именно 
благодаря слаженной и активной ра-
боте Евгения Леонидовича и Алексея 
Вячеславовича мы наконец получили 
этот современный объект.
—  Появление новой поликлини-

ки в городе, безусловно, важное 
событие. А что насчет других 
социальных объектов в вашем 
избирательном округе? Есть 
еще нерешенные задачи?
—  Проблемы, конечно, остаются. 

В районе активно строятся жилые объ-
екты, в результате чего возникает не-

хватка и детских садов, и количества 
мест в школах. Но все это решаемо. Вот 
сейчас у нас планируется строитель-
ство модуля системы дополнительного 
образования в школе № 12. Там очень 
маленький спортзал и нет нормаль-
ных кабинетов для уроков технологии. 
Но уже в июне мы предоставим на рас-
смотрение проект модуля, в котором 
будут располагаться учебные мастер-
ские, спортивный зал и кабинет при-
кладного творчества. Ожидаем, что 
на ближайшей корректировке бюджета 
в думе нам выделят деньги на разра-
ботку проектно-сметной документа-
ции. Сама стройка, скорее всего, будет 
запланирована на 2024–2025 годы.
Также в этом году на территории 

школы-интерната № 13 будет установ-
лен тренажерный комплекс. Из планов 
на будущее — полная реконструкция 
хоккейного корта на улице Сибирских 
Партизан. На месте старого корта 
по явится современный спортивный 
объект — с освещением, бортами, 
покрытием.
Отдельно ведутся работы по благо-

устройству в зоне многоквартирных 
домов. Уже построены новые линии 
наружного освещения в жилом мас-
сиве между улицами Шпачека и Жу-
кова, в том числе у детского клуба 
«Звездный». В рамках проекта «Фор-
мирование комфортной и безопасной 
городской среды» выполнено благо-
устройство внутриквартальной тер-
ритории дома на улице Мира, 91. Там 
обустроены тротуары, парковочные 
карманы, освещение и установлены 
детские и спортивные городки. Вы-
полнено комплексное благоустройство 
у домов на ул. Демьяна Бедного, 24–28.
Хотелось бы отметить, что в рамках 

программы «Безопасный город» мы 
также установили в сквере Мира каме-
ры видеонаблюдения, всего 28 штук.
—  А что насчет планов по раз-

витию в целом Ленинского окру-
га Иркутска?
—  В их числе, например, благо-

устройство парка «Комсомольский», 
который является местом притяжения 
для местных жителей. Это единствен-
ная такая зона отдыха в центре наше-
го округа, и сейчас на ее территории 
в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды» идет 

первый этап благоустройства — воз-
водится детский городок, делается 
освещение, асфальтовое покрытие, 
ставятся торговые павильоны. На сле-
дующий год планируется обустройство 
территории для выгула собак, зоны от-
дыха, строительство скейт-парка и ве-
ревочного парка.
Также мы продолжим благоустрой-

ство внутриквартальных площадок. 
Например, по многочисленным прось-
бам жителей у дома на улице Демьяна 
Бедного, 25, планируется благоустрой-
ство территории внутри двора. Там 
будет сделана современная парковка 
и обустроены участки возле подъездов.
—  Сергей Александрович, вы 

сейчас отвечали на вопросы как 
депутат. А как местный жи-
тель можете сказать откро-
венно — насколько вы довольны 
происходящими переменами?
—  Как местный житель я радуюсь 

всем позитивным переменам. Во мно-
гом они заслуга самих инициативных 
жителей, готовых участвовать в проек-
тировании собственных дворов и обще-
ственных пространств. Самое главное 
— работа идет, и сделано объективно 
уже немало.
Есть у нас, образно говоря, и гранди-

озные планы. К примеру, требует при-
ведения в порядок берег реки Ангары 
за поселком Боково, где жители ми-
крорайона любят отдыхать летом. Спе-
циалисты мэрии уже дали заключение, 
что здесь возможно берегоукрепление, 
а стало быть, можно сделать полно-
ценную зону отдыха. Совместно с ад-
министрацией Ленинского округа мы 
сейчас ищем инвесторов под эти цели, 
но скажу сразу — надеяться на скорую 
реализацию проекта не стоит.
Да, как рядовой горожанин я хо-

тел бы, чтобы однажды эта территория 
стала еще одним городским пляжем. 
Однако по опыту (как депутат и ди-
ректор учебного заведения) знаю, что 
некоторые вопросы решаются долго. 
Поэтому я никогда не обещаю лю-
дям того, что невозможно выполнить 
в ближайшей перспективе, зато всег-
да стараюсь решить первоочередные 
задачи.

Беседовала Марина Александрова
Фото из архива Сергея Золотухина

ДЕЛА И ПЛАНЫ ДЕПУТАТА ЗОЛОТУХИНА  
«Хочу, чтобы берег Ангары за поселком Боково стал еще одним 

городским пляжем»

Избирательный округ № 8, 
который представляет депу-
тат думы Иркутска Сергей 

Золотухин, находится в Иркутске II. 
За последние годы в этом микрорай-
оне происходят большие изменения: 
строятся и вводятся в эксплуатацию 
социальные объекты, благоустраи-
ваются общественные территории, 
ремонтируются дороги и внутри-
квартальные проезды. Сам народ-
ный избранник подчеркивает — 
идей, как сделать «второй Иркутск» 
комфортнее для горожан, у него 
очень много. Однако говорит, что не-
выполнимых обещаний он никогда 
не дает и предпочитает правильно 
расставлять приоритеты.

Идет ремонт 
дороги 
в частном 
секторе 
Иркутска II 
на улице 
Речной. 
По словам 
депутата 
Сергея 
Золотухина, 
состояние 
дорог в его 
избирательном 
округе — одна 
из важных 
задач

«Работа депутата не-
возможна без посто-

янных, регулярных 
встреч с жителями 

своего избиратель-
ного округа. Именно 

депутата — посред-
ника между горожа-

нином и властью», 
— убежден Сергей 

Золотухин. На фото 
— встреча с жителя-

ми улицы Украин-
ской в Иркутске II

Сергей Золотухин избран депута-
том думы Иркутска в 2019 году. 
Сергей Александрович — дирек-
тор Дома детского творчества № 5 
и педагог дополнительного обра-
зования в детском клубе «Бокс»
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Максим Девочкин (избира-
тельный округ № 31) и Александр 
Друзенко (округ № 12) на этой не-
деле провели выездные совещания 
по предстоящим в 2022 году рабо-
там по благоустройству территорий. 
Модернизация и благоустройство 
участка вокруг железнодорожной 
станции «Академическая» стали 
поводом для встречи депутата Мак-
сима Девочкина, заместителя мэра 
— председателя комитета по управ-
лению Свердловским округом Ан-
тона Медко с представителями 
РЖД.
—  Там запланировано возведе-

ние современной станции с местом 
ожидания для пассажиров. А воз-
ле станции установят спортивную 
площадку с тренажерами воркаут, — 
рассказал Максим Евгеньевич.
В округе № 12, который курирует 

Александр Друзенко, началась рабо-
та комиссии по выбору подрядчика 
для выполнения благоустройства 
дворов. Объектов для работы много:
—  ул. Дальневосточная, 53 (пар-

ковочный карман);
—  ул. Дальневосточная, 61 (ре-

монт проезжей части с ливневым 
отводом);
—  ул. Донская, 12 (замена дорож-

ного полотна вдоль дома);
—  б. Постышева, 18-й, 9-й и 10-й 

подъезды (ремонт проезжей части, 
обустройство тротуара);
—  б. Постышева, 6–16 (ремонт 

проезжей части с обустройством 
парковочного кармана, ливневый 
отвод);
—  б. Постышева, 27а, спортпло-

щадка ГСМЦ (обустройство тротуа-
ров, озеленение);
—  б. Постышева, 6а (установка 

малых архитектурных форм);
—  б. Постышева, 13 (установка 

малых архитектурных форм).
Из бюджета Иркутска на все эти 

работы за счет средств «депутат-
ского фонда» направлено 4,5 млн 
рублей. Перечень адресов формиру-
ется по наказам жителей, — пояснил 
Александр Александрович.
В избирательных округах № 1 (де-

путат Светлана Кузнецова) и № 8 
(Сергей Золотухин) начались 
ремонты дорог и работы по благо-
устройству территории.
В поселке Жилкино на улице 

Воровского уже работает спецтех-
ника, дорожники убрали старое 
асфальтовое покрытие, проводят 
отсыпку участков дороги. Там обно-
вят асфальт и бордюры, обустроят 
тротуар.
—  Презентация проекта рекон-

струкции участка дороги на улице 
Воровского состоялась чуть больше 
месяца назад — 1 апреля. К работам 
приступили 1 мая. Ремонт проводит-
ся в рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные авто-

мобильные дороги», — отметила 
Светлана Кузнецова.
В избирательном округе № 8 

по обращению депутата Сергея 
Золотухина комитет городского об-
устройства администрации города 
Иркутска уже провел ремонт боль-
шой картой участка улицы Демьяна 
Бедного напротив домов 36–38.
—  Вообще, на этой улице в рам-

ках средств «депутатского фонда» 
мы запланировали благоустройство 
дворовой территории у дома 25. 
Поэтому ремонт расположенно-
го рядом участка улицы позволит 
придать этой территории завер-

шенный вид, — уверен Сергей 
Александрович.
Также в избирательном округе 

№ 8 идут работы по ремонту бор-
дюра на улице Авиастроителей 
в рамках гарантийных обязательств. 
А самое главное — начался пер-
вый этап благоустройства парка 
«Комсомольский».
—  Опытный подрядчик, гра-

мотные специалисты комитета го-
родского обустройства плюс общее 
желание сделать хорошо дают свои 
плоды, — считает Сергей Алексан-
дрович. — По голосованию за вто-
рой этап благоустройства парка 
«Комсомольский» мы пока в лиде-

рах, но отрыв небольшой, поэтому 
еще раз прошу всех проголосовать 
на портале https://38.gorodsreda.
ru/, чтобы наш парк стал еще луч-
ше в следующем году!
А во время майских праздников 

был отремонтирован большой кар-
той участок улицы Марии Улья-
новой, между улицами Сибирских 
Партизан и Мира. В этом месте 
располагаются Иркутский техникум 
авиастроения и материалообработ-
ки, проходные авиазавода, останов-
ка «Объект».
—  Практически весь трафик 

общественного транспорта про-
ходит по улице Марии Ульяновой, 
поэтому сложно переоценить зна-
чение этой дороги, — считает Сер-
гей Александрович. — Как я всегда 
говорю, работу нужно делать ком-
плексно. В прошлом году благодаря 
специалистам комитета городского 
обустройства нам уже удалось сде-
лать освещение на этом участке. 
Поэтому сейчас там стало гораздо 
комфортнее и безопаснее! Хочу по-
благодарить за отличную работу 
сотрудников администрации города 
Иркутска и, в частности, комитета 
городского обустройства. Слажен-
ное взаимодействие в работе — это 
очень важно!
На избирательном округе № 4 

по обращению жителей депутат 
Евгений Савченко добился уста-
новки табличек «Выгул собак запре-
щен» в двух новых скверах: ул. Ба-
умана, 212, — Севастопольская, 257, 
и ул. Розы Люксембург, 227–235.
Депутат по избирательному окру-

гу № 5 Леонид Усов на выездном 
совещании с министром транспорта 
и дорожного хозяйства Максимом 
Лобановым, заместителем мэра — 
председателем комитета городского 
обустройства администрации Ир-
кутска Романом Орноевым, на-
чальником городского департамента 
дорожной деятельности и транс-
порта Денисом Комаровым, 
подрядчиком и жителями обсудил 
состояние дороги по улице Баумана. 
Строительство объекта предусмотре-
но в рамках нацпроекта «Безопас-
ные и качественные дороги».
—  Первый этап завершился осе-

нью 2020 года. Однако были выяв-
лены многочисленные недостатки. 
Подрядная организация обязана 
устранить их до 15 июня, — под-
черкнул Леонид Дмитриевич. — 
В настоящее время работы ведутся. 
Но пока по-прежнему существует 
много нерешенных вопросов, ко-
торые, на мой взгляд, требуют вза-
имодействия органов власти всех 
уровней.
Кроме того, депутат Леонид Усов 

провел прием жителей, проживаю-
щих на территории избирательного 
округа № 5. Они интересовались 
планами по благоустройству вну-
тридомовых территорий, ремонту 
дорог, обустройству контейнерных 
площадок и т. д. Все обращения взя-
ты в работу.

Илья Спирин, по сообщениям пресс-
службы думы города Иркутска

Фото пресс-службы думы города 
Иркутска

РЕМОНТЫ БОЛЬШИЕ 
И МАЛЫЕ: ЧТО, ГДЕ, КОГДА

Депутаты думы рассказали «Иркутску», как идет 
благоустройство в избирательных округах

Сезон ремонтов, начавший-
ся в городе, — это не только 
крупные ремонты дорог, 

как, например, путепровода 
на Джамбула или на плотине 
Иркутской ГЭС. Это еще и мно-
жество некрупных (в масштабах 
города), но очень важных для 
жителей Иркутска работ — бла-
гоустройство дворов, проездов, 
тротуаров, установка уличного 
освещения, озеленение и т. д.  
и т. п. В подавляющем боль-
шинстве случаев инициатива 
о необходимости таких перемен 
в разных районах города исходит 
от жителей, а дальше — работа де-
путата от избирательного округа: 
продвигать идею и контролиро-
вать ее выполнение.

Так проходят рабочие совещания на местах благоустройств и ремонтов: 
все участники воочию наблюдают фронт и масштабы предстоящих работ. 
На фото: обсуждаются перемены в избирательном округе № 31 (депутат 
Максим Девочкин) — территории у станции «Академическая» предстоит 
большая реконструкция

На улице Воровского 
в поселке Жилкино 
(депутат Светлана Куз-
нецова) идет ремонт 
большого участка 
от улицы Полярной 
до улицы Саперной. 
Здесь приведут в по-
рядок не только до-
рогу, но и тротуары, 
автобусные останов-
ки, посадят деревья, 
установят огражде-
ния, дорожные знаки, 
нанесут разметку, 
сделают освещение

Большой ремонт при-
шел в парк «Комсомоль-

ский» в Иркутске II. 
Первый этап начался 

(на фото) благодаря про-
екту «Формирование 

комфортной городской 
среды»: жители прого-

лосовали за него в про-
шлом году. Второй этап 
реконструкции в парке 

состоится, если этот про-
ект наберет большин-

ство голосов на портале 
https://38.gorodsreda.ru 

в этом году
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Лучший молодой руководитель
Олеся Коваленко — учитель русского языка 

и литературы, заместитель директора по на-
учной работе школы № 57. Стала победителем 
областного конкурса «Дебют-2022» на лучшего 
молодого руководителя образовательных ор-
ганизаций. Требования к участникам — стаж 
в руководящей должности от двух лет и возраст 
до 38 лет включительно. Олеся Викторовна под 
эти критерии подошла и смело вступила в кон-
курентную борьбу. Но обо всем по порядку.
—  На мой выбор профессии повлияла учи-

тель русского языка и литературы школы Ниж-
неудинского района, наш классный руководи-
тель Инна Владимировна Толочина. Она очень 
интересно проводила уроки, устраивала литера-
турно-музыкальные гостиные, поэтические ве-
чера. Я участвовала — играла на гитаре и пела 
песни на стихи Евгения Евтушенко и других ав-
торов, — вспоминает Олеся Викторовна. — Мне 
это очень нравилось. Выбор для меня стоял 
между учительством и журналистикой. В итоге 
меня, как отличницу-медалистку, зачислили 
без экзаменов на филологический факультет 

педагогического университета. А на учебной 
практике стало понятно, что выбор сделан 
правильный!
После университета Олеся Коваленко по-

ступила в магистратуру и параллельно работа-
ла в коррекционной школе № 10. Затем ушла 
в декретный отпуск, защитила магистерскую 
диссертацию. Ко времени выхода из декрета 
коррекционную школу расформировали, и мо-
лодой педагог ушла в школу № 40.
—  Мне кажется, именно здесь я сформирова-

лась как учитель. И за пять лет выросла, — от-
мечает Олеся Викторовна.
В 2014-м, отработав два года в 40-й школе, 

она попробовала свои силы в конкурсе молодых 
педагогов Иркутска (тогда он назывался «Де-
бют», а теперь переименован в «Новую волну». 
— Прим. авт.) — и выиграла! Почувствовав вкус 
победы, запланировала участие в борьбе за зва-
ние «Лучший учитель года».
—  Будучи человеком творческим, стараюсь 

все время искать что-то новое. С профессио-
нальной точки зрения мне было очень инте-
ресно попробовать свои силы, тем более что 
я не сидела на месте — развивалась, росла, на-

биралась опыта, и в 2017 году звание «Лучший 
учитель Иркутска» досталось мне! — улыбается 
Олеся Викторовна. — А дальше был региональ-
ный этап, и я вошла в пятерку сильнейших.
Сразу после конкурса ей поступило предло-

жение стать заместителем директора по воспи-
тательной работе 24-й школы, и Олеся Викто-
ровна его приняла, а через три года вернулась 
в Ново-Ленино, но уже в 57-ю школу.
—  Уже два года здесь, и когда появилась 

возможность, приняла решение участвовать 
в областном конкурсе «Дебют» — для молодых 
руководителей, — рассказывает наша героиня. 
— Считаю, что увлеченный делом человек обя-
зательно должен пробовать, смотреть на других 
и учиться чему-то у коллег — это важно!
В первый, заочный, тур нужно было подать 

документы, подтверждающие эффективность 
работы на новом месте: насколько улучшился 
кадровый потенциал в школе, как изменились 
квалификационный уровень коллектива, число 
вакантных позиций в организации и др.
—  На этом этапе остались десять руководи-

телей, и дальше состязания уже были очными, 
хоть и в онлайне, — объясняет Олеся Викторов-
на. — Мы все подсоединялись к видеосвязи — 
Братск, Ангарск, Иркутск, Нижнеудинск и дру-
гие — и включались в борьбу. Рассказывали, 
предоставляли презентации, говорили о ближ-
них и дальних перспективах, о зонах развития.
Проект, который защищала на конкурсе Оле-

ся Коваленко, назывался «Школа со знаком 
экологической культуры». И это не теория, 
а описание того, что уже сделано в 57-й школе 
и какое развитие запланировано на будущее.
—  У нас в школе особый уклад, направ-

ленный на воспитание бережного отноше-
ния к планете, городу, дому. Наши партнеры 
из разных фондов приезжают к нам с лекциями 
по формированию экологических привычек — 
учат детей, а потом дети учат других детей, — 
отмечает Олеся Викторовна. — В школе прохо-
дят акции — шьем экосумки, попоны для собак, 
собираем батарейки, крышки, макулатуру, у нас 
установлены контейнеры для раздельного сбо-

«МЫ — ТО, ЧТО НАДО»
Сегодня «Иркутск» продолжает знакомить своих читателей 

с победителями педагогических конкурсов профессионального мастерства

28апреля в Иркутском доме 
учителя прошла торже-
ственная церемония под-

ведения итогов конкурсов про-
фессионального мастерства среди 
педагогов Иркутской области. 
В числе лучших оказались сразу 
четверо иркутян: трое из них — 
победители высшего звена! Две 
недели назад в нашем еженедель-
нике (№ 17 от 6 мая) вышло ин-
тервью с двумя героями того дня: 
лучшим учителем года Иркутска 
и Иркутской области Максимом 
Лавлинским, учителем информати-
ки лицея ИГУ, и победительницей 
областного конкурса «Сердце от-
даю детям» Вероникой Сергеевой, 
педагогом дополнительного обра-
зования иркутского Центра дет-
ского творчества «Октябрьский». 
А сегодня мы познакомим вас с по-
бедительницей конкурса молодых 
руководителей образовательных 
организаций Иркутской области 
«Дебют» Олесей Коваленко, заме-
стителем директора школы № 57, 
и вошедшей в тройку лидеров в но-
минации «Лучший молодой педа-
гогический работник организации 
дополнительного образования» об-
ластного конкурса «Новая волна» 
Елизаветой Солтысяк, педагогом 
иркутского Дома детского творче-
ства № 3.

Заместитель директора по научной работе ир-
кутской школы № 57, учитель русского языка 
и литературы Олеся Коваленко — победитель об-
ластного конкурса «Дебют-2022»: «Если появится 
новый интересный педагогический вызов, я го-
това принять его! Только в движении есть жизнь! 
Важно иметь цели в жизни, важно строить планы 
и идти к их реализации. И школа, и учитель, и ру-
ководитель должны меняться, развиваться, расти 
и отвечать на вызовы времени»

Педагог иркутского Дома детского творчества 
№ 3 Елизавета Солтысяк вошла в тройку лиде-
ров в номинации «Лучший молодой педагогиче-
ский работник организации дополнительного 
образования» областного конкурса «Новая 
волна»: «Я очень довольна, что теперь у меня 
есть такой опыт, и это много для меня значит. 
Спасибо коллективу Дома детского творчества 
№ 3, что предложили, поддержали и поверили 
в меня»
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Лучший учитель 

Иркутска и области

Весна 2022 года принесла учи-

телю информатики лицея ИГУ 

Максиму Лавлинскому две крупные 

победы: в марте Максим Викторо-

вич получил звание «Лучший учи-

тель года — 2022» среди иркутских 

коллег, а в конце апреля завоевал 

титул лучшего учителя Иркутской 

области! Призом от администрации 

города стала квартира в новострой-

ке («Иркутск» рассказывал подроб-

ности в № 13 от 8 апреля. — Прим. 

ред.), а от регионального правитель-

ства — 1 миллион рублей.

Состязания за звание «Лучший 

учитель года — 2022» Иркутской 

области проходили дистанционно, 

в режиме видеосвязи, — региональ-

ный конкурс профессионального 

мастерства среди школьных учите-

лей 2022 года провели практически 

без отрыва от основной деятельно-

сти участников. Часть материалов 

конкурсанты предоставили в запи-

си, остальные встречи проходили 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Сергей, студент:

— Я учился в иркутской 

школе № 63 и больше всех 

запомнил учителя физи-

ки, математики и астроно-

мии Андрея Николаевича. 

Но не потому, что он муж-

чина, ведь в нашем классе 

преподавали и другие учи-

теля-мужчины. Просто Ан-

дрей Николаевич был очень 

требовательным, но при этом 

добрым и хорошим челове-

ком. Он умел слышать детей, 

принимал их мнение во вни-

мание и, конечно же, хорошо 

знал свой предмет.

Антон, инженер:

— Очень хорошо помню 

классного руководителя 

Надежду Викторовну Мель-

никову, она преподавала 

у меня русский и литературу. 

Школу я окончил в 2011 году, 

но с ней мы до сих пор под-

держиваем связь. Умеренное 

сочетание доброты и строго-

сти, ну и, конечно, профес-

сионализм — вот те качества, 

за которые я до сих пор ее 

уважаю.

Ксения, студентка:

— Я школу окончила 

не так давно, однако лучше 

всего помню учительницу 

начальных классов Ольгу 

Дмитриевну. И особенно 

мне запомнились ее доброта 

и тепло. Думаю, что именно 

этими качествами запо-

минается любой учитель. 

Школьный педагог должен 

не просто проверять уроки 

или знание предмета. Пре-

жде всего он должен быть 

неравнодушен к детям, уметь 

проявлять сочувствие. Чтобы 

с ним хотелось делиться про-

блемами и советоваться.

Галина Анатольевна, 

пенсионерка:
— Помню преподавателя 

истории и учителя географии. 

Историка звали Зарета Бори-

совна, она была строгой, но при 

этом очень интересно вела свой 

предмет. А еще она была заву-

чем и женой директора школы. 

Как звали учительницу геогра-

фии, я, к сожалению, забыла, 

потому что она работала в на-

шей школе недолго, но благо-

даря ей я до сих пор знаю на-

звания столиц всех государств! 

Справедливость и требователь-

ность — вот главные качества 

хорошего учителя.

Мария, преподава-

тель физкультуры:

— Помню классного руко-

водителя Марию Федоровну 

Кирдишову, она вела у нас гео-

графию и химию. У нас был 

очень разношерстный класс, 

но Мария Федоровна всегда 

умела найти золотую середи-

ну, направить нашу энергию 

в нужное русло. Как и любой 

хороший педагог, она была 

справедливой и прекрасно 

разбиралась в своей области. 

И так же, как любой педагог, 

считала свой предмет самым 

важным. Я сама, став учителем, 

теперь тоже думаю именно так.

ХОРОШЕГО УЧИТЕЛЯ ЗАБЫТЬ НЕВОЗМОЖНО 

На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  

«Какого учителя вы больше всего помните со времен школы? И почему?»

С прохожими общалась  

Наталья Федотова

Фото автора

ТРИУМФ ПЕДАГОГОВ ИРКУТСКА

Сразу четверо иркутян – победители областных конкурсов 

профессионального мастерства

На прошлой не
деле состоя-

лась торжеств
енная цере-

мония подвед
ения итогов 

конкурсов пр
офессиональн

ого 

мастерства ср
еди педагогов

 Ир-

кутской облас
ти. В числе лу

чших 

— четверо ирк
утян, трое из 

них 

— победители
 высшего звен

а! 

Лучший учит
ель года — 20

22 — 

Максим Лавл
инский, учит

ель 

информатики
 лицея ИГУ го

рода 

Иркутска; поб
едительница 

об-

ластного конк
урса «Сердце 

отдаю 

детям» в 2022
 году — Верон

ика 

Сергеева, пед
агог дополни

тель-

ного образова
ния иркутско

го 

центра детско
го творчества

 «Ок-

тябрьский»; п
обедительниц

ей 

в конкурсе мо
лодых руково

дите-

лей образоват
ельных орган

иза-

ций Иркутско
й области «Де

бют» 

в 2022 году ст
ала Олеся Ков

а-

ленко, замест
итель директ

ора 

иркутской шк
олы № 57; в тройку 

лидеров в ном
инации «Луч

ший 

молодой педа
гогический р

абот-

ник организа
ции дополнит

ель-

ного образова
ния» областн

ого 

конкурса «Но
вая волна» во

шла 

Елизавета Со
лтысяк, педаг

ог 

иркутского до
ма детского т

ворче-

ства № 3. Все они уж
е стали по-

бедителями г
ородского кон

курса 

профессиона
льного мастер

ства, 

а теперь стал
и и лучшими 

в обла-

сти! Поздравл
яем!

Сегодня вы представ-

ляете передовой отряд 

системы образования 

региона. Вы лучшие 

представители своих 

профессий. Это оценка 

не только профессио-

нального жюри и ва-

ших коллег, но и детей, 

которые видят в вас 

пример для подража-

ния. Хочу, чтобы вы 

сохранили свое жела-

ние работать в систе-

ме образования. Убеж-

ден, вместе с вами мы 

сделаем так, чтобы 

наши дети стали 

успешными, до-

брыми и честны-

ми людьми.

Виталий Барышников, 

заместитель мэра —  

председатель комитета 

по социальной политике 

и культуре администрации 

Иркутска

«

»

Окончание на ст
р. 4

Этот снимок сделан на торжественном закрытии регионального этапа 

конкурсов профессионального мастерства для педагогов. Слева направо — 

учитель года — 2022 Максим Лавлинский, победительница областного кон-

курса «Сердце отдаю детям» Вероника Сергеева, победительница конкурса 

молодых руководителей образовательных организаций Иркутской области 

«Дебют» Олеся Коваленко, призер номинации «Лучший молодой педагоги-

ческий работник организации дополнительного образования» областного 

конкурса «Новая волна» Елизавета Солтысяк и заместитель мэра — предсе-

датель комитета по социальной политике и культуре администрации города 

Иркутска Виталий Барышников

Интервью с лучшим учителем года Максимом 
Лавлинским, учителем информатики лицея ИГУ 
Иркутска, и победительницей областного конкур-
са «Сердце отдаю детям» Вероникой Сергеевой, 
педагогом дополнительного образования иркут-
ского центра детского творчества «Октябрьский», 
можно прочитать в номере 17 нашего еженедель-
ника от 6 мая 2022 года. Добавим только, что эта 
весна принесла Максиму Лавлинскому две круп-
ные победы: в марте он получил звание «Лучший 
учитель года — 2022» среди иркутских коллег, 
а в конце апреля завоевал титул лучшего учителя 
Иркутской области! Призом от администрации 
города стала квартира в новостройке («Иркутск» 
рассказывал подробности в № 13 от 8 апреля. — 
Прим. ред.), а от регионального правительства — 
миллион рублей. Вероника Сергеева тоже сначала 
была названа лучшей среди коллег в Иркутске, 
а потом стала лучшей в области
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НЕОБЫЧНЫЕ УЧЕНИКИ 
ОБЫЧНОЙ ШКОЛЫ

Про инклюзивное образование в Иркутске

ра мусора. Дети включены, им интересно — и это 
радует.
К финалу участники готовили видеоролик. Не-

большой фильм от Олеси Коваленко «Мы — то, что 
надо» покорил сердца членов жюри: заместитель 
директора школы № 57 сама сочинила слова пес-
ни, сама сыграла на гитаре, а исполнить компози-
цию ей помогли коллеги и ученики.
—  Получилось, как мне кажется, ярко и убеди-

тельно, — говорит Олеся Викторовна.
Так что теперь в ее копилке еще одна победа.
—  Меня очень увлекает эта сторона школьной 

жизни, но в первую очередь я все же педагог, 
учитель русского языка и литературы, — подчер-
кивает Олеся Коваленко. — Веду сейчас занятия 
у шестиклассников, и мне с ними очень интересно! 
У учителя больше свободы, больше творческой 
реализации, больше общения с детьми, и хочу это 
сохранять для себя.

«Новая волна»
С раннего детства Елизавета Солтысяк хоте-

ла быть артисткой — ее манили сцена и экран. 
В 2015 году девушка приблизилась к цели — посту-
пила в Иркутское театральное училище, а в 2016-м 
перевелась в колледж культуры — решила быть ре-
жиссером. Учеба закончилась в 2019-м, и Елизаве-
ту пригласили работать в Детский дом творчества 
№ 3.
—  Я командирована в школу № 80 — преподаю 

в театральной студии «Рыжий кот», — рассказы-
вает Елизавета Сергеевна. — В студию приходят 
ученики школы; чтобы привлечь их, развешивала 
объявления, ходила по классам, на родительские 
собрания — рассказывала о себе и о том, чему мо-
жет научить студия. И теперь у нас хороший креп-
кий коллектив из 42 человек, но мы всегда ждем 
новых людей — к нам может прийти каждый, мы 
принимаем всех!
О театре, детях, творчестве, идеях и пла-

нах Елизавета Солтысяк готова говорить много 
и воодушевленно:
—  У нас есть свое расписание, но оно не мешает 

основным школьным занятиям. Дети приходят, 
и они очень разные. Если в первом классе они 
открыты и готовы ко всему, то подростки более 
сдержанные, скованные, но театр раскрывает их. 
Они раскрепощаются, начинают говорить, стано-
вятся смелее и сильнее! Наблюдать эти переме-
ны, быть к ним причастным — огромная радость 
и удовольствие.
Елизавета работает и над своим развитием, по-

этому не раздумывая согласилась, когда коллеги 
из ДДТ предложили ей поучаствовать в конкурсе 
молодых педагогов дополнительного образования 
«Новая волна». Она легко откликнулась и стала 
второй на городском этапе. А позже выяснилось, 
что региональный этап допускает к участию как 
раз тех, кто занял первое и второе места в своих 
номинациях.
—  Это было здорово, увлекательно! Увидеть, ус-

лышать, найти что-то новое, познакомиться с кол-
легами, — вспоминает о городском этапе конкурса 
Елизавета Сергеевна. — Особенно запомнилось, 
как мы с учениками показывали наш урок — и для 
детей, и для меня это был интересный опыт. У нас 
в спектаклях особенные акценты сделаны на речь, 
и нам удалось увлечь своих зрителей.
А вот во время областного конкурса девушка 

находилась в Москве — она учится в Институте те-
атрального искусства имени П. М. Ершова и была 
в тот момент на сессии.
—  Большим плюсом для меня оказался видео-

формат состязаний! Неважно, откуда ты выходишь 
в эфир — из Иркутска, Ангарска или Москвы! 
Лишь бы были интернет и рабочая камера! Ина-
че просто не смогла бы участвовать, — объясняет 
Елизавета Сергеевна. — Из-за разницы во време-
ни просыпалась очень рано, включала ноутбук — 
и вот я на конкурсе, участвую, находясь в номере 
хостела!
На объявлении результатов Елизавета Солтысяк 

уже присутствовала лично — сессия закончилась, 
педагог вернулась в Иркутск: «Мы с детьми и кол-
легами довольны результатом! Очень приятно слы-
шать свое имя в числе лучших!»
Сегодня «Рыжий кот» репетирует постановку 

«Тараканище» по сказке Чуковского, она долж-
на быть готова к концу мая, и снова в ней сделан 
акцент на речь — это особенный почерк молодого 
режиссера. Елизавета Сергеевна планирует снять 
спектакль на видео, и кто знает, может, он вско-
ре предстанет перед жюри какого-нибудь нового 
конкурса.

Ирина Покоева
Фото из архива героев публикации

Открытию ресурсного класса предшествовала 
большая подготовительная работа, была создана 
рабочая группа из родителей-активистов, специ-
алистов департамента образования Иркутска, 
представителей педагогического института ИГУ, 
психолого-медико-педагогической комиссии и со-
трудников адаптивно-педагогического центра 
«РАСсвет», в котором занимаются дети с менталь-
ными нарушениями. Необходимо было решить, 
на базе какой школы может заработать класс, где 
найти дополнительное финансирование (здесь 
помогли конкурсы благотворительных фондов, 
в том числе Фонда президентских классов и фонда 
«Абсолют-Помощь»), педагогов (учителя, тьюто-
ры, психологи, дефектологи) и поддержку специ-
алистов, отвечающих за успешное включение детей 
в образовательный процесс и обучение при помощи 
методик прикладного анализа поведения.
—  Основные трудности, которые испытывают 

дети с аутизмом, связаны с нарушением коммуни-
кации: они не умеют общаться с другими людьми, 
некоторые ребята не могут говорить, вместо слов 
их учат пользоваться карточками с картинками 
или жестовым языком, у некоторых есть проблемы 
с пониманием речи. Все это отражается на их по-
ведении. Поэтому фронт работы довольно обшир-
ный, — объясняет психолог АПЦ «РАСсвет» Анна 
Леонтьева.
Первый ресурсный класс появился в 2020 году 

на базе школы поселка Молодежного. Результаты 
его работы были положительными, а потребность 
в новых классах все еще высока. Поэтому год спустя 
открылись два новых ресурсных класса: в школах 
поселка Лугового и в микрорайоне Лесном.
—  Сын пошел в школу в сентябре и очень изме-

нился с тех пор. Раньше реагировал на громкие зву-
ки — закрывал уши руками, мог заплакать от сен-
сорной перегрузки, начать кусать себя за руку или 
вокализировать, особенно если рядом было шумно, 
бегали дети, — рассказывает Анастасия Воронина, 
мама первоклассника Кирилла. — Сейчас у него 

стало меньше вокализаций, аутоагрессия сошла 
практически на нет, он спокойнее относится к шум-
ным школьным коридорам — вместе с однокласс-
никами ходит на переменах в столовую, на уроки 
физкультуры в спортзал… Когда приходит домой, 
рассказывает нам, что с ним происходило в школе, 
стал более самостоятельным.
Вместе с одноклассниками Кирилл учит те же 

предметы, что и ученики из обычных классов: 
математика, русский язык и чтение, окружаю-
щий мир, по тем же учебникам и рабочим тетра-
дям, но задания им подбирают с учетом личных 
возможностей.
—  Чтобы ученики ресурсного класса могли по-

сещать уроки общеобразовательных классов, учи-
тель и тьюторы обучали детей работать в группе, 
внимательно слушать педагога, вовремя отвечать 
на вопросы, поднимать руку перед ответом, вы-
ходить к доске… Поэтому проблем при посеще-
нии уроков с первоклассниками из их параллели 
не возникло. Учителя знают об особенностях ребят 
и готовы работать с ними. Например, у Алисы есть 
проблемы с моторикой, ей тяжело писать, поэтому, 
когда в общеобразовательном классе, который она 
посещает, проходит диктант, девочка не пишет под 
диктовку, как остальные, а вставляет пропущенные 
буквы в тот же текст. У Андрея все отлично с мате-
матикой, поэтому на общих уроках он не только вы-
полняет все задания, которые учитель дает классу, 
но и дополнительные, приготовленные специально 
для него, — поделилась успехами учеников куратор 
ресурсного класса Вероника Артамонова.
Учебный год первоклассников ресурсного класса 

школы № 33 заканчивается 20 мая. Сейчас адми-
нистрация школы вместе с родителями и педаго-
гами решает, кто из детей готов перейти во второй 
класс, а кто еще на год останется в первом.

Всентябре 2021 года в школе № 33 
микрорайона Лесного открылся 
первый в городе ресурсный класс 

для детей с аутизмом. Для восьми перво-
классников создали целую команду педа-
гогов и специальные условия: зону для 
отдыха с креслами-мешками, сенсорны-
ми игрушками и интерактивным столом, 
парты с высокими бортиками, допол-
нительные учебные материалы и посо-
бия. На протяжении учебного года дети 
занимались в классе по своим програм-
мам, учились общаться со сверстниками 
на переменах и школьных мероприяти-
ях, а позднее посещали уроки в общеоб-
разовательных классах.

ОБ ИНКЛЮЗИВНОМ 
ОБРАЗОВАНИИ

Ресурсный класс является 
частью инклюзивного обра-
зования — когда все дети, не-
зависимо от их физических, 
психических, интеллектуаль-
ных, культурно-этнических, 
языковых и иных особен-
ностей, обучаются по месту 
жительства вместе со своими 
сверстниками без инвалидно-
сти в одних и тех же общеоб-
разовательных школах.

Елизавета Клинова
Фото из архива АПЦ «РАСсвет»

Ученики ресурсного класса школы № 33 посещают по два 
урока в день в общеобразовательных классах. При поддержке 
тьютора они сосредотачиваются на материале и выполняют 
все задания учителя, не отвлекаются и не отвлекают других 
ребят. Остальные часы они занимаются индивидуально или 
в группе в своем классе

Анастасия Воронина со своим сыном-
первоклассником: «Кириллу нравит-
ся ходить в школу. Если ему хорошо, 
значит, и нам тоже. Я верю в своего 
ребенка, поддержу то, чем он захо-
чет заниматься в будущем. Сейчас 
важно дать ему возможность разви-
вать свои способности. И в этом нам 
помогает инклюзивное образование»
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ЧТОБЫ КЛЕЩЕЙ НЕ БОЯТЬСЯ 
И В ЛЕС ХОДИТЬ

Иркутские ученые разрабатывают лекарство 
от клещевого энцефалита

понимании. Он использует клет-
ки хозяина, и поэтому уничто-
жить вирус в организме очень 
сложно. Вакцинация же помогает 
это предотвратить: полученные 
антитела в крови блокируют ви-
рус, не позволяя ему заразить 
человека.
Интересно, что вакцину от кле-

щевого энцефалита изобрели 
едва ли не сразу после открытия 
самого вируса — в 40-е годы про-
шлого столетия. Сегодня при ее 
изготовлении используются са-
мые современные методы, и ее 
хорошо переносят даже дети. 
А вот если клещ укусит человека, 
в крови которого нет антител, 
помочь ему сможет только экс-
тренная профилактика — введение 
иммуноглобулина.
—  Человеческий иммуноглобу-

лин — это те же антитела, только 
полученные от здоровых доноров, 
— говорит Галина Анатольевна. — 
Его вводят только по показаниям: 
либо больным людям, либо тем, 
которые встретились с заражен-
ным клещом. При этом иммуно-
глобулин необходимо вводить 
не позднее 96 часов с момента 
укуса, иначе последствий все равно 
избежать не получится. То есть 
этот способ профилактики имеет 
ограничения, и именно поэтому 
мы работаем над поисками альтер-
нативных способов защиты.
В мире, отмечают биологи, пока 

удалось изобрести действенные ле-
карства только против двух видов 
вирусов — ВИЧ и гриппа. Немного, 
но в целом этот опыт доказывает, 
что создание лекарств от виру-
сов возможно. Иркутские ученые 
приступили к своим разработкам 
в 2013 году, и сегодня они полу-
чили первые обнадеживающие 
результаты.
—  Мы начали с поиска веществ, 

которые обладают противовирус-
ной активностью в отношении 
гриппа, — продолжает Галина Дан-
чинова, — потом перешли на эн-
цефалит. Толчком стала просьба 
наших монгольских коллег, инте-
ресовавшихся растениями тибет-
ской медицины. Любое растение 
— это очень сложный организм, 
синтезирующий огромное коли-
чество разных веществ. Мы пред-
положили, что среди них могут 
оказаться и те, которые обладают 
специфическим противовирусным 
действием. И не ошиблись.
Всего ученые изучили экстрак-

ты семи растений из тибетской 
медицины. В их числе, например, 
шлемник байкальский, харитаки 
и гранат (уже доказано, в част-
ности, что кожура граната содер-
жит массу веществ, обладающих 
противовирусными свойствами 
в отношении разных вирусов). 
В результате опытов из трех рас-
тений действительно удалось обна-
ружить вещество с необходимыми 
противовирусными свойствами.
—  Мы нашли компонент рас-

тительного экстракта, который 
успешно предотвращает вирусную 
инфекцию в культуре клеток в ла-
бораторных условиях, — поясняет 

Максим Хаснатинов. — Таким об-
разом, если говорить о научном ис-
следовании, мы вышли на финаль-
ную стадию и готовим документы 
для получения патента. Но наши 
разработки должны пройти целую 
серию доклинических и клини-
ческих испытаний, прежде чем 
лекарство появится на аптечных 
полках.
В перспективе найденное сред-

ство должно помогать даже невак-
цинированным людям и даже без 
введения иммуноглобулина.
—  Насколько нам известно, раз-

работками лекарств от клещевого 
энцефалита из растительных и жи-
вотных материалов в нашей стране 
занимаются еще два-три институ-
та, — добавляет Галина Анатольев-
на. — Мы прилагаем усилия, чтобы 
полученное нами средство было 
универсальным и действовало 
в отношении всех вариантов кле-
щевого энцефалита (вирусы энце-

фалита отличаются в зависимости 
от вида клеща).
О том, в каком виде будет вы-

пускаться лекарство и сколько оно 
будет стоить, говорить, конечно, 
рано. Как известно, противовирус-
ные препараты разрабатываются 
десятилетиями — от момента от-
крытия до внедрения в медицин-
скую практику. Впрочем, ученые 
уверяют, что и через десять лет ак-
туальность созданного лекарства 
не исчезнет, как не исчезла она 
за прошедшие восемьдесят пять 
лет с момента открытия вируса.
Отметим также, что научными 

разработками коллектив лабо-
ратории в основном занимается 
с конца лета до весны. Летом 
основной их работой является 
спасение людей, которым необ-
ходима экстренная диагностика 
после укуса клеща.

Наталья Федотова
Фото автора

Продолжение. Начало на стр. 2

Сотрудники Максим Хаснатинов и Галина Данчинова — в комнате 
амплификации: здесь проходят химические реакции и исследования. 
Тут же можно увидеть приборы, на которых идет считывание, далее 
вся информация выводится на компьютеры. Именно здесь ученые вы-
являют наличие того или иного возбудителя и выносят вердикт —  
зараженным оказался клещ или нет

Лаборант-ис-
следователь 
Владимир Шубин 
проводит подго-
товку материалов 
для исследований 
и ПЦР-диагностики. 
На исследования 
по лабораторной 
диагностике у на-
учного центра 
имеются лицен-
зии, все сотруд-
ники проходят 
инструктаж и по-
лучают допуск 
к работе в режим-
ной лаборатории

Каждого клеща инди-
видуально определяют 

и тщательно готовят 
к исследованию, затем 
помещают в пробирку 

и в прибор под названи-
ем гомогенизатор, где 

его буквально расти-
рают в порошок. После 

этот порошок заливают 
специальным раство-

ром и ставят в станцию 
для выделения нуклеи-

новых кислот и выявле-
ния инфекции

Быстро, качественно, 
бесплатно 

Муниципальное казенное учреж-
дение «Сервисно-регистрационный 
центр» Иркутска осуществляет при-
ем документов от граждан города 
Иркутска, необходимых для получе-
ния муниципальных услуг в рамках 
единого окна:

 9 Приватизация;
 9 Заключение договора  
соцнайма;

 9 Постановка на очередь в дет-
ский сад;

 9 Паллиативная помощь;
 9 Компенсация печатных изданий 
и др.

Адреса приема документов  
в городе Иркутске: 

 9 Правобережный округ: ул. Де-
кабрьских Событий, 107б,  
тел. 53-85-95

 9 Свердловский округ: ул. Лермонто-
ва, 59, тел. 48-79-41

 9 Октябрьский округ: ул. Трилиссера, 
52, тел. 537-539

 9 Ленинский округ: 
 ул. Павла Красильникова, 213, тел. 
517-124

 9 Ленинский округ: ул. Сибирских 
Партизан, 18, тел. 48-79-71

Будем рады вам помочь  
в оказании услуги.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

СЛУЖБА  ПО КОНТРАКТУ
Военные комиссариаты Иркутска 

проводят отбор граждан в возрасте 
до 40 лет, пребывающих в запасе, 
желающих поступить на военную 
службу по контракту на срок от 3 

месяцев. По вопросам оформления 
необходимо обращаться в военные 
комиссариаты по месту жительства.

ГОТОВЬТЕ ТАЗИКИ
В Иркутске начинаются 

гидравлические испытания 
тепловых сетей

Специалисты участка 
тепловых сетей Ново-Ир-
кутской ТЭЦ приступают 

к ремонтным работам и испы-
таниям оборудования. Чтобы 
провести их качественно, по-
требуется временно ограничи-
вать подачу горячего водоснаб-
жения в дома горожан.
Первым горячую воду отключат в Ле-

нинском округе — с 19 мая на 13 дней. 
С 23 мая до 2 июня воды не будет в Сверд-
ловском округе.
Узнать все об отключениях иркутяне 

могут на сайте «Иркутской энергосбыто-
вой компании» (https://sbyt.irkutskenergo.
ru/qa/dcClientH.html). В онлайн-сервисе 
отображаются дата и срок отключения: 
вкладка «Отключения –Отключения 
тепловой энергии». Для поиска информа-
ции об отключении необходимо написать 
название улицы и номер дома в поиско-
вой строке. В помощь пользователям при 
вводе сервис выдает список «подсказок» 
из похожих адресов.
Если у вас отключили воду, но инфор-

мация об этом отсутствует на подъезде 
или есть другие вопросы по теплоснабже-
нию, пишите оператору тепловых сетей 
в WhatsApp по номеру 89016404299 либо 
в социальных сетях: vk.com/tsieoperator, 
ok.ru/operatortsie, telegram.t.me/operatortsi.

Людмила Измайлова
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Сейчас голоса жителей распреде-
лились следующим образом:

 9 Парк «Комсомольский» (второй 
этап) — 4959 голосов

 9 Спортивный парк на берегу реки 
Ушаковки — 4282 голоса

 9 Дендропарк в Академгородке  
(третий этап) — 4156 голосов

 9 Парк «Патриот» на Ширямова — 
2760 голосов

 9 Сквер в микрорайоне Приморском 
— 2427 голосов

 9 Территория на пересечении улиц 
Генерала Доватора и Воровского —  
739 голосов
Напоминаем, что принять участие 

в онлайн-голосовании может лю-
бой житель Иркутска старше 14 лет. 

На платформе 38.gorodsreda.ru пред-
ставлены дизайн-проекты благо-
устройства территорий.
В общественных местах и на пред-

приятиях всем желающим помогают 
проголосовать волонтеры — на их 
планшетах и смартфонах установле-
ны специальные приложения.
—  До окончания рейтингового 

голосования остается меньше двух 
недель. Мы видим, что иркутяне 
активно включились в процесс вы-
бора общественных территорий. 
Сегодня от голоса каждого зависит, 
как будет меняться облик города 
и какой объем федерального финан-
сирования получит Иркутск на реа-
лизацию проектов благоустройства 

в 2023 году, — отметила начальник 
департамента городской среды ко-
митета городского обустройства 
администрации Иркутска Марина 
Шевела.
Особо отметим, что сейчас во всех 

районах Иркутска уже начались 
работы по благоустройству обще-
ственных территорий, за которые 
горожане голосовали в 2021 году. 
Среди них — улица Карла Маркса, 
роща «Синюшина гора», сквер перед 
бассейном «Изумруд», лесопарковая 
зона микрорайона Зеленого и сквер 
«Аистенок» напротив театра кукол. 
Так что не зря голосуем!

Подготовил Антон Конев

ЛИДИРУЕТ ПАРК «КОМСОМОЛЬСКИЙ»
Иркутяне выбирают территории для благоустройства

ВИркутске продолжает-
ся онлайн-голосование 
за общественные про-

странства, которые благо-
устроят по федеральному 
проекту «Формирование ком-
фортной городской среды» 
в 2023 году. До 30 мая жители 
города могут выбрать одну 
из шести предложенных терри-
торий (подробно о каждой мы 
рассказали в прошлом номере 
нашего еженедельника). На се-
годняшний день в голосовании 
уже приняли участие более 
19 тысяч человек.

Будущий «спортивный парк на берегу Ушаковки» 
расположен возле торгового центра «Флагман» 
в Правобережном округе Иркутска. На данном 
этапе на пустующей территории проведут работы 
по созданию бетонного скейт-парка с обустройством 
там пешеходной зоны и освещения

Сквер на пересечении улиц Генерала Доватора и Воровского 
находится в поселке Жилкино, недалеко от Ангары. Благо-
устройство его территории — это создание рекреационной 
зоны с зелеными полосами ограждения от дорог, зоны 
отдыха для взрослых и детей, установка малых архитек-
турных форм и стелы, освещение, озеленение территории 
и устройство покрытия

По резуль-
татам го-
лосования 
прошлого 

года мы увидели, 
что иркутяне 
активно вклю-
чились в процесс 
выбора обще-
ственных терри-
торий. Убежден, 
что в этом году 
за парки и скверы, которые 
планируются для благоустрой-
ства в 2023 году, проголосу-
ют также не менее 50 тысяч 
жителей. Второй год подряд 
по участвовать в голосовании 
можно онлайн, что удобно 
и не займет много времени.  
Поэтому призываю ирку-
тян не оставаться в сто-
роне: от нашего выбора 
зависит то, как будет ме-
няться облик города.

Мэр Иркутска Руслан Болотов

«

»

В музее собрался полный зал, на встречу 
пришли не случайные люди — все они связаны 
с Постом № 1. Кто-то был часовым одну вахту, 
кто-то — несколько. Но по словам этих людей, 
это было незабываемое время: гордость и бла-
годарность за возможность несения почетной 
вахты они испытывают до сих пор.
Пришли поздравить автора с выходом кни-

ги (и друг друга!) бывшие часовые: Игорь 
Бычков, ныне почетный гражданин Иркутска, 
академик РАН, профессор, доктор, техниче-
ских наук Вадим Алтухов — научный сотруд-
ник ИОХМ, Елена Высоцкая — директор СОШ 
№ 73, Ольга Киселева — директор СОШ № 30 
и другие.
Любовь Макеева рассказала о том, как 

она работала над составлением сборника, 
а на экране демонстрировались фотографии, 
которые не вошли в это издание. С особым 
трепетом постовцы разных лет смотрели хро-

нику — небольшой документальный фильм, 
который 47 лет назад сняли и смонтировали 
сотрудники ВСЖД. На черно-белых кадрах 
рассказывалось, как появилась в Иркутске 
частичка Вечного огня: из столицы на поез-
де его привезла в областной центр иркутская 
делегация. И вот на кадрах можно разглядеть 
тех, кто на главной площади Иркутска зажига-
ет Вечный огонь: с тех пор в нашем городе он 
не гас ни на один день.

Сборник воспоминаний вышел в типогра-
фии «Оттиск» тиражом 500 экземпляров 
по заказу Музея истории города Иркутска 
имени А. М. Сибирякова. Приобрести книгу 
можно в сувенирном киоске музея по адре-
су: ул. Франк-Каменецкого, 16а, часы рабо-
ты с 10.00 до 18.00, выходной — среда.

Наталья Волина
Фото Александра Новикова

ВСЕ ПРО ПОСТ № 1
К 45-летию со дня основания движения юных часовых в Иркутске 

написана книга воспоминаний

На фото — Тамара Щербакова и Ген-
надий Михно, в 1970-е годы они были 
секретарями Иркутского ГК ВЛКСМ. 
Тамара Григорьевна и Геннадий Ива-
нович присутствовали на открытии 
мемориального комплекса «Вечный 
огонь» в 1975 году! В книге «История 
в воспоминаниях» есть фото, где Генна-
дий Михно во время митинга в тот день 
произносит речь. И вот прошло столько 
лет — и вновь Геннадий Иванович гово-
рит о том, почему так важен Пост № 1

Вот-вот начнется презентация книги «История в воспоминани-
ях», посвященной Посту № 1, в Музее истории города Иркутска 
имени Сибирякова. Директор музея Сергей Дубровин и автор 
«Истории…» Любовь Макеева готовы к приему гостей. Любовь 
Николаевна была комиссаром, начальником штаба Поста 
№ 1 с 1975 по 2000 (!) год. Сейчас она директор Дома детского 
творчества № 1

На этой неделе в отделе истории го-
родского иркутского музея имени 
Сибирякова прошла презентация 

книги Любови Макеевой «История в вос-
поминаниях», подготовленной автором — 
первым комиссаром Поста № 1. Издание 
представляет собой цветной и хорошо 
иллюстрированный архивными фото-
графиями сборник, куда вошли рассказы 
тех, кто одним из первых дежурил на По-
сту в 70-х годах, а также отзывы совре-
менных юнармейцев. Любовь Макеева — 
ныне директор Дома детского творчества 
№ 1, в чьем ведомстве находится Пост 
№ 1, вспоминает, как строился мемори-
альный комплекс, как проходил первый 
слет часовых, прослеживает судьбу неко-
торых постовцев.
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Союз художников был создан в СССР 
в 1932 году после выхода постановления ЦК 
ВКП(б) «О перестройке литературно-художе-
ственных организаций». Единственно возмож-
ным стилем, в котором с того момента могли 
работать представители искусства, стал социа-
листический реализм. Художники, литераторы, 
артисты должны были утверждать своим твор-
чеством торжество коммунистических идеалов 
и прославлять человека труда.
—  В Иркутске, где отделение Союза худож-

ников (в первые годы оно называлось Союз 
советских художников Восточно-Сибирского 
края) образовалось одним из первых в стране, 
в него вошли живописцы, которых со-
циалистическими реалистами назвать 
было очень сложно, — рассказала 
Анна Потапова, куратор выставки, 
заведующая отделом зарубежного, 
русского и современного искусства 
Иркутского областного художе-
ственного музея. — Они представ-
ляли самые разные направления. 
Первым председателем иркутского 
отделения стал Александр Волог-
дин. В нашем музее сохранилась его 
единственная работа «Вечер». Мы ви-
дим, что создана она в стилистике, харак-
терной для импрессионистов.
Еще одна работа того же периода, которая на-

зывается «Партизаны», принадлежит кисти уро-
женца Иркутска Николая Андреева. По словам 
куратора выставки, как и Александр Вологдин, 
он был «мастером хорошей выучки», окончил 
Киевское художественное училище, в столице 
Приангарья в 1920-е годы заведовал картинной 
галереей. Сюжет картины вполне отвечает тре-
бованиям соцреализма, но цветовое решение 

— яркость и контрастность — раскрывает тягу 
живописца к импрессионизму.
Многие художники, вошедшие в начале  

1930-х годов в Иркутский союз, закончили свою 
жизнь трагически — были репрессированы и по-
гибли в заключении. Не избежали этой участи 

Александр Вологдин и Николай Андре-
ев. Оба в 1937-м были арестованы 
НКВД и расстреляны, оба в 1950-е 
годы реабилитированы.

Не вписывался в рамки соцре-
ализма и еще один известный 
иркутский художник — Алексей 
Жибинов. Огромное влияние 
на мировоззрение этого талант-
ливого живописца оказал один 
из лидеров русского авангар-
да, основатель аналитического 

искусства Павел Филонов. В его 
мастерской в Ленинграде Жибинов 

учился в начале 1930-х годов. В этот 
период им было создано полотно «Красная 
армия», представленное в экспозиции. Также 
на выставке можно увидеть его работы в аван-
гардном стиле. Яркое, свободное дарование 
художника никак не укладывалось в заданные 
советским строем рамки. Его картины неизмен-
но вызывали нападки критиков, которые обви-
няли автора в формализме, и травлю со стороны 
партийных органов. Все это стало причиной его 

безвременной смерти. Работы Алексея Жибино-
ва и сегодня поражают смелостью замысла и не-
стандартностью исполнения.
Еще один яркий представитель иркутской 

школы живописи Николай Шабалин был учени-
ком Петрова-Водкина. В частности, на выставке 
можно увидеть его картину «Портрет девочки 
в красном», которая наглядно демонстрирует 
влияние автора знаменитого «Купания красно-
го коня» на творчество иркутского художника. 
В дальнейшем Николай Шабалин обрел соб-
ственный почерк и уже меньше опирался на за-
ряд, полученный от учителя.
В годы Великой Отечественной войны с сен-

тября 1941-го в Иркутске работала мастерская 
«Агитокна ТАСС». По свидетельству народного 
художника РСФСР, лауреата Государственных 
премий СССР Павла Петровича Соколова-Скаля, 
«иркутская мастерская была одной из лучших 
в стране».
В экспозиции представлен портрет графи-

ка Александры Мадиссон, которая с 1943 года 
возглавляла мастерскую, а также несколько ее 
гравюр.
Репрессии 1930-х годов и жесткое цензурное 

давление не могли не сказаться на творчестве 
сибирских живописцев. Большинство худож-
ников послевоенных лет предпочитали уйти 
от социальной тематики — создавали пейзажи, 
портреты, натюрморты. Ряд таких работ можно 
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НАРИСОВАННОЕ ПРОШЛОЕ
Можно увидеть на выставке «90 лет традиций и новаторства» 

в Иркутском областном художественном музее имени В. П. Сукачева

В экспозиции представлены 
работы наиболее ярких 
художников разных поколений, 

сформировавших своим творчеством 
понятие «иркутская школа живописи». 
У посетителей есть возможность увидеть 
картины, которые хранятся в фондах 
музея и выставляются редко. Среди них 
работы таких мастеров, как Николай 
Андреев, Алексей Жибинов, Николай 
Шабалин, Аркадий Вычугжанин, 
Анатолий Алексеев, Виталий Смагин. 
Всего собрано более 100 картин, 
созданных за время работы Иркутского 
регионального отделения Союза 
художников России.

Выставка, 
посвященная 

90-летию 
Иркутского отделения 

Союза художников 
России, будет 

работать в областном 
художественном музее 
имени В. П. Сукачева 

до 12 июня.

КУЛЬТПОХОД

Первым председателем Иркутского отделения Союза художни-
ков (первоначально он назывался Союз советских художников 
Восточно-Сибирского края, в 1937-м преобразован в Иркутский 
областной Союз советских художников) стал Александр Волог-
дин. В Иркутском областном художественном музее сохрани-
лась его единственная работа «Вечер»

Картина «Партизаны» принадлежит кисти уроженца 
Иркутска, выпускника Киевского художественного 
училища Николая Андреева. Несмотря на типичный 
для соцреализма сюжет, работу отличают яркость 
и контрастность цветов, характерные для импрессио-
нистов

Творчество иркутских художников 
в советское время не вписывалось 
в рамки соцреализма. Они представля-
ли самые разные направления, в том 
числе авангард, несмотря на жесткое 
давление официальной критики и вла-
стей. Одним из ярких представителей 
этого стиля был Алексей Жибинов. 
В экспозиции представлены несколь-
ко его работ, в том числе «Играющий 
на скрипке» из цикла «Синее солнце»

В годы великих сибирских строек в середине прошлого века на первый план выходила тема покоре-
ния человеком суровой природы. Одним из признанных мастеров индустриального пейзажа является 
Виталий Рогаль. На выставке можно увидеть его картину «Рассвет над Ангарой»
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Если данные в полисе ОМС 
неактуальные
Если информация в этом документе устарела, 

человек столкнется прежде всего с трудностями 
в получении медицинской помощи, особенно 
за пределами региона проживания. К специали-
стам страховой компании «СОГАЗ-Мед» регуляр-
но поступают обращения от застрахованных, ко-
торые не смогли получить медицинскую помощь 
из-за того, что в их полисе ОМС содержались 
устаревшие данные. Также важно знать и о том, 
что вы сможете получить информацию о воз-
можности бесплатно пройти профилактический 
медицинский осмотр и диспансеризацию только 
в том случае, если контактный телефон и e-mail, 

предоставленные вами в страховую медицинскую 
организацию, являются актуальными.

Пора менять документ
Полисы ОМС, полученные до 1 мая 

2011 года, рекомендуется заменить на новые. 
Обязательному переоформлению (даже если 
выдан после 1 мая 2011 года) полис ОМС под-
лежит при изменении фамилии, имени и от-
чества. Застрахованный гражданин также 
может получить дубликат полиса ОМС, если 
находящийся у него на руках полис пришел 
в негодность по прохождении длительного 
времени и иным причинам либо был утрачен.
Жителям Иркутской области, имеющим 

полисы ОМС компании «СОГАЗ-Мед», необ-
ходимо для актуализации данных обратиться 
в ближайшие офисы компании. Если вы об-
ладаете полисами ОМС компаний «ВТБ МС», 
то для актуализации данных вам также следу-
ет обратиться в ближайшие офисы «СОГАЗ-
Мед», поскольку эта компания вошла в состав 
«СОГАЗ-Мед» при реорганизации.

Если вы застрахованы в компании 
«СОГАЗ-Мед» и у вас возникли вопросы 
о системе ОМС, вы можете обратиться 
за помощью к страховым представите-
лям на сайте sogaz-med.ru, используя 
онлайн-чат, по телефону круглосуточ-
ного контакт-центра 8-800-100-07-02 
(звонок по России бесплатный) или 
в офисах компании «СОГАЗ-Мед».

Илья Спирин. Фото предоставлено  
компанией «СОГАЗ-Мед»

Лицензия ОС № 3230–01 АО «Страховая 
компания «СОГАЗ-Мед». На правах рекламы

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

увидеть на выставке, например, картину Александра 
Жаркова «Сибирский пейзаж».
Все изменилось в 1956 году, когда в Иркутске прошла 

творческая конференция художников Сибири и Даль-
него Востока. На ней речь шла о том, что время вели-
ких сибирских строек не находит достойного отклика 
в творчестве местных живописцев. Индустриальный 
пейзаж, отражающий масштаб преобразований в Ир-
кутской области в середине прошлого века, на выставке 
представлен несколькими работами Виталия Рогаля.
Знаковым событием стал приезд в Иркутск в 1950-х 

годах трех выпускников Харьковского художественно-
го института — Глеба Богданова, Анатолия Алексеева 
и Аркадия Вычугжанина. Открывая для себя красоту 
местной природы, они начали активно работать на пле-
нэре. Следующие два десятилетия это было традицией. 
По приглашению Виталия Рогаля, который в 1960-е 
и 1970-е годы руководил Иркутским отделением Союза 
художников, в город приехали известные столичные 
мастера, такие как Юрий Подляский, Юрий Тулин, Вла-
димир Гаврилов. Они учили иркутских живописцев ри-
совать при естественном свете на природе.
—  Иркутская художественная школа складывалась 

из опоры на реалистическую традицию, работу на пле-
нэре и богатейшую палитру, которую давала сибирская 
природа — Байкал, Саяны, тайга, — продолжила рассказ 
Анна Потапова. — В дальнейшем эти тенденции получи-
ли развитие в произведениях более молодых авторов.
В 1980-е годы появилось новое поколение художни-

ков, чье творчество не укладывалось в традиционные 
рамки: Борис Десяткин, Николай Вершинин, Юрий 
Митькин, Сергей Коренев, Валерий Мошкин. Каждый 
из этих мастеров выступил своего рода новатором, соз-
дав собственный уникальный художественный язык, 
созвучный сложному времени конца XX — начала 
XXI века.
По словам Анны Потаповой, несмотря на то что прак-

тически все авторы, работы которых собраны на выстав-
ке «90 лет традиций и новаторства», хорошо известны 
любителям живописи, многие их картины кто-то навер-
няка увидит впервые.

ВНИМАНИЕ НА ПОЛИС
Это документ, актуальность которого 

нельзя игнорировать 

Мы привыкли считать самыми 
важными документами па-
спорт, свидетельство о рож-

дении и страховой номер индиви-
дуального лицевого счета (СНИЛС). 
Если в сведения о них каким-либо 
образом вкрадется ошибка, владелец 
столкнется с серьезными трудностя-
ми. Однако есть еще один документ, 
актуальность и корректность данных 
в котором никак нельзя игнориро-
вать: это полис обязательного меди-
цинского страхования (ОМС). Этот 
документ дает право застрахованным 
лицам получать бесплатную медицин-
скую помощь в рамках системы ОМС.

В послевоенное время иркутские художники предпочитали 
рисовать пейзажи, портреты и натюрморты, чтобы не вступать 
в конфликт с официальным курсом соцреализма в искусстве. 
Типичная для того периода работа — «Сибирский пейзаж» 
Александра Жаркова

Автопортрет 
графика 
Александры 
Мадиссон, 
которая 
с 1943 года 
возглавляла 
в Иркутске 
мастерскую 
«Агитокна 
ТАСС», 
создававшую 
плакаты 
на злобу дня

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

О КОМПАНИИ
Страховая компания «СОГАЗ-

Мед» осуществляет деятельность 
с 1998 года. Региональная сеть 
«СОГАЗ-Мед» занимает первое 
место среди страховых медицин-
ских организаций по количеству 
регионов присутствия, насчиты-
вая более 1500 подразделений 
на территории 56 субъектов РФ 
и в городе Байконуре. Количе-
ство застрахованных — 44 млн 
человек. «СОГАЗ-Мед» осущест-
вляет деятельность по ОМС: 
контролирует качество обслу-
живания застрахованных при 
получении медпомощи в системе 
ОМС, обеспечивает защиту прав 
застрахованных граждан, вос-
станавливает нарушенные права 
граждан в досудебном и судеб-
ном порядке.

С вопросами и за помощью вы всегда 
можете обратиться к страховым предста-
вителям на сайте sogaz-med.ru, используя 
онлайн-чат, по телефону круглосуточного 
контакт-центра 8-800-100-07-02 (звонок по 
России бесплатный) или в офисах компа-
нии «СОГАЗ-Мед» 

ГОРОД В ЦВЕТЕ
Фирменный стиль 360-летия Иркутска отметило жюри 

международной медиаплатформы

Популярная медиаплатформа 
Behance, принадлежащая 
корпорации Adobe, размести-

ла дизайн оформления города к его 
360-летию в разделе лучших работ 
со всего мира. Работа иркутян набра-
ла 7,6 тысячи просмотров и 674 лайка.

В основу айдентики лег праздничный об-
раз лент. Особое внимание дизайнеры уде-
лили подбору цветов. Шрифт выбрали Golos 
RF, он разработан специально для государ-
ственных и социальных сервисов Российской 
Федерации.
—  Перед тем как поставить задачу перед 

специалистами дизайн-агентства, совместно 
с Музеем истории города Иркутска имени  
А. М. Сиби рякова мы провели подготовительную 
работу, просмотрели архивные материалы и ото-
брали исторические снимки областного центра. 
Впоследствии они были использованы при созда-
нии брендбука. Так родился яркий, энергичный, 
современный фирменный стиль, в основу кото-

рого легла богатая история нашего города, — от-
метил начальник управления культуры админи-
страции Иркутска Антон Чернышов.

Людмила Измайлова

В основу работы дизайнеров лег празд-
ничный образ лент. Гибкий и яркий 
элемент стал платформой для построения 
логотипа и фирменного паттерна. А в са-
мом логотипе появился динамический 
элемент, позволяющий встраивать обра-
зы, связанные с городом и праздником
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Куратор и администратор проекта Наталья 
Малыгина рассказала, что для всех умельцев 
участие в «Иркутском Арбате» бесплатное. Ре-
гистрация мастеров идет в течение всего сезо-
на, сейчас их уже около 400. Что важно 
для творческих натур: посещение 
здесь свободное — никакой обяза-
ловки, каждый выставляет свои 
изделия в те дни, когда ему 
удобно. Единственное условие: 
все, что выставляется, должно 
быть сделано своими руками, 
никакой перепродажи. Чтобы 
ярмарка смотрелась эстетич-
но, а также для единообразия 
в оформлении столиков вы-
брали белые скатерти. А узнать 
авторов изделий можно было 
по специальным значкам.
На столике воспитателя детского сада 

Натальи Сиваевой выставлены игрушки, 
связанные из мохеровых и плюшевых гипоал-
лергенных ниток — как раз для детей. Очарова-
тельные ежики, собачки, котята, зайцы, мишки, 
лягушки, черепашки, рыбки — всех их очень 
хотелось потрогать.
—  Вяжу всегда, как только есть свободная 

минутка. Занимаюсь этим уже семь лет. Однаж-
ды дочка увидела вязаную игрушку и попро-
сила, чтобы я связала ей такую же, — вспоми-
нает Наталья. — Сначала отказывалась, у меня 
и опыта никогда не было, но она уговорила. 
Купила нитки, посмотрела мастер-класс в ин-
тернете, и у меня получилось с первого раза. 

Показала знакомым, они попросили связать 
им такое же. Так и пошло дело. Игрушек 
становилось все больше и больше, начала 
думать, где же мне их реализовать. И ока-
залось, что у нас есть проект «Иркутский 
Арбат». Узнала контактные телефоны, и вот те-
перь выставляюсь здесь. Благодаря этому много 
моих игрушек уезжает за границу, практически 
по всему миру — 9 мая, например, мои изделия 
купили туристы из Китая и Монголии.
У столика с украшениями из муранского 

стекла толпились женщины, и я не стала ис-
ключением. Здесь были невероятной красоты 
серьги, броши, бусы, браслеты, гарнитуры — 
каждое уникально, потому что в точности по-
вторить даже одну бусину при авторском спосо-
бе изготовления невозможно. Хозяйка и автор 

всего этого великолепия Наталья 
Свитюк объяснила, что технология 
пришла с итальянского острова 
Мурано, ремесленники хранили 
ее под строжайшим секретом, 
но сейчас, к счастью для всех 
нас, при помощи разных ма-
стер-классов несколько ир-
кутян изучили весь процесс 
и занимаются изготовлением 
украшений. Они сделаны 
так изящно, что дополнят об-
раз любой самой утонченной 

модницы.
Стекло в виде специальных пало-

чек заказывают из Италии, США, Ки-
тая. При температуре в тысячу градусов Цель-
сия их растапливают на специальной горелке 
и при помощи разных техник создают украше-
ния и сувениры. Кстати, в отличие от итальян-
ских коллег, иркутянки из своего ремесла се-
крета не делают и проводят мастер-классы в ТЦ 
«Грибоедовский». Теперь я знаю, чему буду 
учиться на очередных курсах.
К следующему столику меня в буквальном 

смысле привлек запах — нежнейший аромат ис-
точали изящные цветочки, тортики, машинки 
и зверушки. При ближайшем рассмотрении там 
оказались даже бутерброды с икрой настолько 
натурального вида, что захотелось кусочек от-

кусить. Особенно на эту удочку ведутся муж-
чины. Понимая, что передо мной имитация, 
я затруднялась только с одним: определить, 
из чего это сделано. Как сказала автор экспози-
ции Анна Вороненко — из мыла! Удивитель-
но, но этой тонкой работе она научилась всего 
за два года только благодаря мастер-классам 
в интернете. Если такое интерьерное украшение 
поставить, например, в ванной, каждый раз при 
повышении влажности, например, после душа, 
оно начнет благоухать. Из мыла с помощью све-
тодиодов делают даже ночники, которые при 
включении в сеть тоже источают аромат.
Рассказывать про экспозиции можно еще 

очень долго — каждый мастер талантлив по-
своему. Поэтому лучше увидеть все это своими 
глазами.

Ольга Королева
Фото Татьяны Степановой

ЧТО УМЕЕМ — НЕ ТАИМ
Более 120 мастеров показали свои работы 

на открытии нового сезона фестиваля творчества 
«Иркутский Арбат»

Всубботу, 14 мая, с десяти утра 
и до восьми вечера в сквере Кирова 
было многолюдно — там стартовал 

новый сезон проекта «Иркутский 
Арбат», который администрация города 
проводит с 2013 года. Здесь можно было 
просто полюбоваться или приобрести 
понравившиеся изделия ручной работы 
мастеров из Иркутска, Ангарска, Братска, 
Усолья-Сибирского, Тайшета, Черемхово, 
Красноярского края и Республики Бурятии. 
Погода в этот день выдалась замечательная, 
и пришедшие в сквер с удовольствием 
прогуливались вдоль столиков с поделками. 
У репортерской группы «Иркутска» глаза 
разбегались от обилия представленной 
красоты. Чего тут только не было — 
украшения, игрушки, различная кухонная 
утварь, одежда, сумки, шкатулки и даже 
пряники. Купить хотелось все!

С мая 
по сентябрь 

каждую вторую 
и третью субботу 

месяца «Иркутский 
Арбат» будет проходить 
с 10.00 до 20.00 в сквере 
Кирова. Каждую первую 

и последнюю субботу 
месяца с 10.00 до 21.00 

местом проведения 
фестиваля станет 

остров Юность.

Наталья Малыгина не только куратор и организатор проекта «Иркутский Ар-
бат», но и сама автор — печет пряники и покрывает их разноцветной глазурью. 
К каждому празднику они тематические: на 8 Марта — корзины цветов и вось-
мерки, на 23 Февраля — патриотическая символика, в будни — различные 
зверушки, единороги, солнышки, мультяшные герои и тому подобная милота. 
А в последнее время спросом стали пользоваться пряничные буквы Z и V, об-
рамленные георгиевскими лентами из помадки

Самая юная участница 
«Иркутского Арбата» 
— 18-летняя студентка 
ИГУ Татьяна Валько. 
Девушка с 12 лет под 
руководством мамы 
с помощью паяльника 
делает из лент краси-
вые банты, заколки 
и резинки. Вместе 
с сестрой они сначала 
носили все это сами, 
а потом хобби, можно 
сказать, переросло 
в бизнес. Семья от-
крыла магазин, где 
продает ленты и това-
ры для рукоделия

Уже семь лет Юлия 
Грачева шьет сумки 
из джинсовой ткани 
и гобеленов. Теперь 

все знакомые не вы-
брасывают вышедшие 

из строя джинсы, а при-
носят ей. Мастерица 
дарит ткани вторую 

жизнь — в ее руках она 
превращается в модные 

сумочки разных фасо-
нов и размера. Цвета 

скомбинированы так, 
что подойдут к одежде 

практически любой 
цветовой гаммы

Сегодня можно 
твердо заявить: 
«Иркутский Ар-
бат» стал одной 

из визитных карто-
чек нашего города. 
На первой ярмарке 
фестиваля, про-
шедшей в этом году, 
иркутяне смогли 
не только посмо-
треть и приобрести 
удивительные вещи, но и узнать 
у мастеров секреты их изготовле-
ния. Для всех желающих участни-
ки «Иркутского Арбата» провели 
мастер-классы по росписи 
пряников, шитью фетровых 
игрушек, вязанию цветов, бу-
мага-пластике и другим ви-
дам творчества.

Начальник управления реализации 
общественных инициатив аппарата 

администрации города  
Александра Егорова

«

»
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (20–27 мая)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставка «Иркутск – город трудовой доблести» (6+)
Выставка «Первая на Ангаре» (6+)
Выставки, посвященные 77-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне (6+)
Выставка, посвященная 100-летию пионерии (6+)

 � 20 мая
«День дарителя». В рамках празднования Междуна-
родного дня музеев (6+)

 � 21 мая
Акция «Ночь в музее – 2022»
Знакомство с оружием, разборка-сборка, лекция по 
истории формы и оружия русской и советской армий, 
фотосалон – ретрофотографии в военной форме. 
Стрельба из страйкбольного (электропневматическо-
го) оружия (6+). Начало в 16.00.
Пешеходная экскурсия по городу (6+). Начало в 10.00. 
Предварительная запись по тел. 710-422.
Мастер-класс «Рисунок акрилом на камушке» (6+). 
Начало в 17.00.
Музыкальная экскурсия по залам музея от лауреата 
международных конкурсов Михаила Покровского 
(6+). Начало в 20.00.
Экскурсия с фонариками по ночным залам музея 
(12+). Начало в 21.30.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

«Резные сказания». Резьба по дереву А. В. Маркова 
(6+)
«Арт-текстиль – 2022». Выставка работ студентов Ир-
кутского художественного колледжа имени  
И. Л. Копылова (6+)
«К полярной звезде». Выставка памяти заслуженного 
художника Чувашской АССР В. И. Мешкова (6+)
«Чувашия – край ста тысяч вышивок и песен». Вы-
ставка работ мастеров народного искусства (6+)
Фронтовые зарисовки В. С. Рогаля (коллекция музея 
боевой славы с. Вороны (Республика Беларусь) (6+)
Фотовыставка «Потомки Аввакума» (6+)

 � 21 мая
Акция «Ночь в музее – 2022»
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). На-
чало в 10.00.
Мастер-класс по декупажу морских раковин в стиле 
модерн (6+). Начало в 18.00.
Творческая встреча с молодыми поэтами Иркутска 
(6+). Начало в 17.00.

 � 22 мая
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+). 
Начало в 13.00.

 � 25 мая
Открытие выставки в рамках областного фестиваля 
детского и юношеского творчества «Байкальская звез-
да» (6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
Систематические занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (по изготовлению народной 
куклы, резьбе по дереву, ткачеству, гончарному делу, 
лепке) (по заявкам) (0+)
«Песнь резца». Деревянные изделия студентов Иркут-
ского реабилитационного техникума (6+)
«Живет на свете красота». Выставка декоративно-при-
кладного творчества Ирины Шавер (6+)
«Ажурное кружево». Выставка вязаных изделий из 
фонда музея МИГИ (6+)
Выставка «Оружие Победы» (6+)

 � 21 мая
Акция «Ночь в музее – 2022»
Открытие отчетной выставки «Zа Победу» студии 
ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ с участием студентов и 
педагогов ОГБПОУ СО ИРТ, театра «Зеркало» ЦДТ 
«Октябрьский» (6+). Начало в 14.00.
Интерактивная программа «Папа, мама, я – творче-
ская семья». Мастер-классы по народной кукле, ткаче-
ству на кроснах и бердо, резьбе по дереву, валянию из 
шерсти (6+). Начало в 14.00.
«Майская вечорка». Для детей и взрослых, знакомство 
с народным игровым и ремесленным реквизитом, при 
участии ККОР «Ковчег» (6+). Начало в 16.00.
Поэтический вечер с участием членов ИГОО «Данко», 
театра «Диалог» (6+). Начало в 18.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Выставки:
– «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+);
– «Иркутяне на Афганской войне» (6+);
– «Кавказ в огне» (6+);
– «Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпита-
ли в годы ВОВ (6+);
– «История и боевой путь 272-го стрелкового полка 
НКВД» (6+);
– «Иркутск авиационный» (6+).

 � 21 мая
Акция «Ночь в музее – 2022»
Экскурсии по залам музея (6+). Начало в 10.30 и 13.30.
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Выставки:
– «Столовые принадлежности» (6+);
– «Городская охота» (6+);
– «Свет Иркутска: освещение городских домов и 
улиц» (6+);
– «Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);

Куклам на вы-
ставке, сделан-
ным в Европе и 
России, более 
100 лет. Изготав-
ливались они 
для детских игр 
или в качестве 
украшения 
интерьеров до-
мов. Игрушки 
выполнены из 
фарфора, дере-
ва, папье-маше, 
целлулоида, 
ткани

– «Волшебство старинной куклы» (0+);
– «Бон вояж, или Счастливого пути» (0+).

 � 21 мая
Акция «Ночь в музее – 2022»
Мастер-класс «В музей всей семьей. Книжка-малышка 
своими руками» (6+). Начало в 12.00 и 14.00.
Презентация. Виртуальная экскурсия «Верхняя Анга-
ра, ушедшая под воду» (6+). Начало в 16.00.
Литературная гостиная «Актриса, премьер, генерал: 
по мотивам афоризмов (опыт стихотворного парафра-
за)» (6+). Начало в 17.00.
«Как учились наши деды». Лекция об учебных за-
ведениях города в конце XIX – начале XX веков (12+). 
Начало в 18.00.
Мастер-класс по чистописанию пером и чернилами 
(6+). Начало в 18.00.
Мастер-класс «Аромочудеса». Рассказ про влияние за-
пахов и изобразительного искусства на человека (6+). 
Начало в 19.00.

 � 22 мая
Экскурсия по музею и урок чистописания «Как учи-
лись наши деды» (6+). Начало 15.00.

 � 25 и 26 мая
Экскурсия по музею и мастер-класс «Старинный аль-
бом в стиле скрапбукинг» (6+). Начало в 12.00 и 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей

 � 21 мая
«Ночь музеев»
Квест по выставке «90 лет традиций и новаторства» 
(12+)
17.00–21.00.
Выставки-публикации «Освобождение Калуги»,  
«Ф. Толстой – график, медальер» (12+)
17.00–22.00.
Экскурсии:
– «Караваджизм» (12+). Начало в 17.30.
– «Китайская деревянная скульптура: персонажи и 
сюжеты» (12+). Начало в 18.30.
– «Романовы в музейной экспозиции – кто есть кто» 
(12+). Начало в 19.30.
– Рассказ о картине «Софья Витовтовна»: от сюжета 
до атрибуции» (12+). Начало в 20.30.
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
 � 21 мая
«Ночь музеев»
Экскурсия «Классики советской иллюстрации» по 
выставке «Страна чудес. Художники книги – детям» 
(12+). Начало в 18.00.
Литературная гостиная по стихам поэтов Серебряного 
века «Голоса минувшего» театральной студии художе-
ственного слова «Тема» на базе Марковской школы № 
2 (12+). Начало в 18.30.
«Стихи без рифмы». Выступление творческого объ-
единения «Поэты в городе» (12+). Начало в 20.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 22 мая
«Косопят – борода до пят». Сибирская сказка (6+). 
Начало в 12.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

КОНЦЕРТЫ
Филармония

Концертный зал
 � 20 мая
Закрытие 83-го концертного сезона. Губернаторский 
симфонический оркестр, дирижер Илмар Лапиньш. В 
программе: И. Брамс симфония № 4, П. Чайковский 
2-я сюита (6+). Начало в 18.30.

 � 21 мая
Виртуальный концертный зал. «История одного ше-
девра». Московский государственный симфонический 
оркестр под управлением Павла Когана (6+). Начало 
в 15.00.
Органный зал

 � 20 мая
«Хит по имени Весна». Сольный концерт Дениса Ве-
трова (тенор) (6+). Начало в 18.30.

 � 21 мая
«Музыкальные антидепрессанты». Исполнитель Дече-
бал Григоруцэ (6+). Начало в 19.00.

 � 22 мая
«Экскурсия в органном зале». Исполнитель Яна 
Юденкова (6+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 20 мая
В библиотеках Централизованной библиотечной 
системы Иркутска пройдет отборочный тур первого 
в городе чемпионата по разгадыванию кроссвордов 
(16+). Начало в 19.00.

 � 24 мая
В день славянской письменности и культуры библи-
отека № 8 приглашает читателей в «Музей забытых 
слов» – иллюзион русской словесности (12+). Начало 
в 14.00.
Адрес: ул. Баумана, 204. Тел. 44-98-01.

 � 25 мая
Библиотека № 17 имени А. К. Горбунова ждет юных 
читателей на литературную игру «Жила-была сказка» 
(6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Байкальская, 211.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 24 мая
«В библиотеку по QR-коду». Акция к Всероссийскому 
дню библиотек (12+)
10.00–18.00.

 � 26 мая
«Капитаны книжных морей». Праздничная програм-
ма ко Дню библиотек (12+). Начало в 16.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 21 мая
«Слово». Встреча клуба «Литературное пространство» 
(12+). Начало в 12.00.
«Воспоминания мэтра». Встреча клуба книголюбов 
(16+). Начало в 13.00.
Anime party. Творческая встреча (12+). Начало в 14.00.
«Шмель». Встреча клуба молодых литераторов (12+). 
Начало в 17.00.
«Алгоритм написания и компоновки диссертационной 
работы. На примере наук о Земле». Лектор Андрей 
Вахромеев, «Школа аспиранта» (16+). Начало в 17.00.
«Песни весны». Вечер бардовской песни (12+). Начало 
в 18.00.

 � 24 мая
«Письменное слово в России от Средневековья до на-
ших дней» (12+). Начало в 12.00.

 � 25 мая
«Письменное слово в России от Средневековья до на-
ших дней» (12+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Сибэкспоцентр
 � С 26 по 29 мая

Выставка «Охота. Рыболовство. Отдых» (18+)
Охотничье снаряжение и рыболовные снасти, 
экипировка и туристический инвентарь. Все для 
любителей активного отдыха в Сибэкспоцентре.
Адрес: ул. Байкальская, 253а. Тел. 35-29-00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
 УСЛУГИ

Натяжные потолки любой сложности. Цена от 250 р/м2. Скидки.  
Т. 8 (914) 958-41-93
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора  
(до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.
Бурение и ремонт скважин в рассрочку. Монтаж, ввод в дом, кессон.  
Т. 8-950-088-76-03.
Адвокат Верхозина Т.В. 30 лет практической работы. Квалифицирован-
ная юридическая помощь. Т. 8-902-566-16-17.
Воспользуюсь услугами частного проектировщика, рубщика сруба 
(седловидный замок), тел. 8-909-664-00-40

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные буддийские фигуры, тханки, иконы  
от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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По горизонтали: 3. Административное или судебное наказание в виде денеж-
ного взыскания. 8. Стрелок в старину. 9. Отчёт о выполнении задания. 10. Успех, 
нужный или желательный исход дела. 11. Электрический «болтун». 13. Странная 
мысль. 16. Буква греческого алфавита. 17. Двоюродный брат по-французски. 19. 
Курица, цыплёнок. 20. Внешний вид, очертание, наружность. 22. Лесная поляна. 
24. Содержимое стержня шариковой ручки. 26. Количество продукции, которое 
должен произвести работник в течении определенного времени. 29. Безобидная 
с виду обезьяна, за которой закрепилась репутация животного, кричащего громче 
всех. 30. Откидная часть самосвала. 31. Шест каюра для управления нартами. 34. 
Самая крупная лягушка. 37. Слон в шахматах. 40. Маска из плодов и овощей. 41. 
Суждение, выражающее оценку. 42. Ключевая побрякушка. 43. Обувь, закрываю-
щая ногу не выше щиколотки.

По вертикали: 1. Венгерская порода пастушьих собак. 2. Древний город 
на острове Крит. 3. Делимая часть неубитого медведя. 4. Потрёпанная одежда. 5. 
Законченный оборот речи, предложение. 6. Дело рук композитора. 7. Ансамбль 
из трех исполнителей. 11. Один из высших сортов кофе, производимого в Йемене. 
12. Древнейшее плодовое растение, которое человек использовал ещё в эпоху неоли-
та. 14. Высушенная ткань кокосового ореха. 15. Груз, поклажа, багаж. 18. Состояние 
боксера, при котором он временно не может продолжать бой в результате получен-
ного удара. 19. Место, где посажены цветы на фото. 21. Светильник, прикреплённый 
к стене. 23. Территориальное деление в Греции. 24. Входное препятствие, здоро-
ваться через которое плохая примета. 25. Составная часть огнестрельного оружия. 
27. Рабочий инструмент токарного станка. 28. Место работы Штирлица. 31. Способ 
печатания многокрасочных изделий. 32. Размер оплаты труда в единицу времени, 
по определённому разряду. 33. Группа представителей экономически сильных 
структур, оказывающих влияние на государственную политику. 35. Сквозняк в рас-
писании. 36. Месяц года. 38. «Озябшая роса». 39. Потомок Адама, прадед Ноя.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ: По горизонтали: 3. Штраф. 8. Лучник. 9. Рапорт. 10. Удача. 11. Миксер. 13. Заскок. 16. Альфа. 17. Кузен. 19. Цыпка. 20. Облик. 22. Елань. 
24. Паста. 26. Норма. 29. Ревун. 30. Кузов. 31. Остол. 34. Голиаф. 37. Офицер. 40. Скраб. 41. Мнение. 42. Брелок. 43. Туфли.

По вертикали: 1. Пуми. 2. Кнос. 3. Шкура. 4. Рвань. 5. Фраза. 6. Опус. 7. Трио. 11. Мокко. 12. Кизил. 14. Копра. 15. Кладь. 18. Нокдаун. 19. Цветник. 21. Бра. 23. 
Ном. 24. Порог. 25. Ствол. 27. Резец. 28. Абвер. 31. Офсет. 32. Тариф. 33. Лобби. 35. Окно. 36. Июнь. 38. Иней. 39. Енох.


